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По одному передвижному медицинскому комплек-
су будут переданы Пудожской, Калевальской, Сорта-
вальской и Кемской ЦРБ, два будут использоваться 
поликлиниками Петрозаводска.

Шесть новых мобильных ФАПов поступили в Каре-
лию по линии Минпромторга. Мобильные фельдшерско-
акушерские пункты будут использоваться для диспан-
серизации, профилактических осмотров, вакцинации, 
выездов фельдшеров в населенные пункты с малым 
количеством жителей, а также для выездной работы 
узких специалистов.

Все автомобили имеют «северное» исполнение, они 
полностью автономны, поэтому не требуют стацио-
нарного подключения к электропитанию. Есть отоп-
ление, умывальник с подогревом воды, кондицио-
нер, отдельные помещения для приема пациентов и 

отдельные смотровые кабинеты. Есть ноутбук, роутер 
для Интернета и возможность подключения к меди-
цинской системе «ПроМед» для получения данных о 
пациенте и оформления медицинской документации 
в онлайн-режиме.

ФАПы полностью оснащены медицинской мебе-
лью и современным оборудованием, укомплектованы 
30 единицами медицинских изделий и техники, включая 
электрокардиограф, дефибриллятор, гинекологическое 
кресло, фармацевтический холодильник, биохими-
ческий анализатор крови, измеритель концентрации 
глюкозы в крови, аппарат искусственной вентиляции 
легких. 

«Сразу скажу: это принципиально новые мобильные 
медкабинеты. Главное их отличие – автономность», – 
написал в соцсети глава региона.

ФАП приедет прямо к дому
Устроенные по-новому фельдшерско-акушерские пункты 

на колесах поступили в Карелию



2  КАРЕЛИЯ  N№ 9 (3141) 10 марта 2023 года ПЯТНИЦАРеспублика

Глава Карелии вручил 
государственные 
награды лучшим 

работникам 
Ордена, медали и благодарности из рук Артура Парфенчикова 

получили 38 жителей Карелии 

– Хочется поздравить всех участников 
церемонии с высокими наградами. Это 
результат вашего труда, заслуга ваших 
учителей, родителей, близких и семей. Для 
меня большая честь эти награды вам вру-
чить, – сказал Артур Парфенчиков. – Сегодня 
все важны, и нам важно обозначить любую 
профессию. 

Больше всего среди награжденных было 
педагогов и врачей. Звание «Заслуженный 
врач Республики Карелия» получили восемь 
специалистов. Заслуженными работниками 
здравоохранения республики стали четыре 
медработника Карелии. Звание «Заслужен-
ный работник социальной защиты населения 
Республики Карелия» получила старшая мед-
сестра из Петрозаводского дома-интерната 
для ветеранов. 

– Благодарю за высокую оценку той 
работы, которая мне казалась привычной и 
повседневной. Будем и дальше бороться за 
здоровье Карелии, – сказал Алексей Чудинов, 
врач-эндоскопист Республиканской больницы. 

Наталья Степанова, директор Медвежье-
горской школы им. Александра Фанягина, 
получила звание заслуженного работника 
образования Карелии. От имени педагогиче-
ского сообщества она поблагодарила руковод-
ство республики за новые школы, оснащение 
образовательных учреждений современным 
оборудованием. Заслуженный педагог при-
звала молодых специалистов пополнять 
педколлективы.

– Еще несколько лет назад мы не могли 
и мечтать о таком оснащении школ. Наши 
дети очень ждут молодых, увлеченных сво-
им делом учителей. Только так, передавая 
опыт, знания молодым, учась одновременно у 
них, мы сможем и дальше воспитывать наших 
детей достойными гражданами нашей стра-
ны, – сказала Наталья Степанова.

Звание «Заслуженный работник культуры 
Республики Карелия» присвоили пяти препо-
давателям музыкальных школ республики. За 
многолетний добросовестный труд наградили 
учителей из школ Петрозаводска, Медвежье-
горска и Питкяранты. 

Отметили также и работников горнопро-
мышленных предприятий. Звание «Заслу-

женный работник горнопромышленного 
комплекса Республики Карелия» присвоили 
двум жителям Костомукши. За высокий про-
фессионализм отметили и работников При-
онежского и Костомукшского центральных 
лесничеств. 

Награды получили директор Нацмузея 
республики Михаил Гольденберг, художник-
фотограф музея-заповедника «Кижи» Игорь 
Георгиевский и другие деятели культуры и 
искусства. 

Заслуженный работник культуры России 
и Карелии, общественный деятель Наталья 
Вавилова награждена орденом «Сампо». 
Она возглавляла Музей изобразительных 
искусств 25 лет, выразила признательность 
за высокую награду и поблагодарила пра-
вительство.

– Да, мы послужили культуре и искусству. 
За годы, когда я была директором Музея ИЗО 
Карелии, мы сделали очень много, потому 
что у нас такое замечательное правительство. 
Вы сегодня очень много сделали для того, 
чтобы нашим детям, гостям было уютно, 
красиво и интересно в Карелии, – сказала 
Вавилова.

Орденом «За заслуги в культуре и 
искусстве» награжден Владимир Баландин 
– мастер резьбы по кости, член Карельского 
регионального отделения Союза художников 
России. Звание «Заслуженный артист РФ» 
присвоено Михаилу Тоцкому – дирижеру 
оркестра русских народных инструмен-
тов «Онего» Карельской государственной 
филармонии. Звание «Заслуженный работ-
ник связи и информации РФ» присвоено 
Наталье Никольской – заместителю руко-
водителя администрации главы республики 
– начальнику управления информатизации 
и защиты информации. Знаком отличия «За 
безупречную службу» награждена Надежда 
Богачева – начальник отдела Записи актов 
гражданского состояния Лоухского района.

Медалью «За заслуги перед Республикой 
Карелия» награждена Марина Гусева – глава 
администрации Сегежского района.

Напомним, что недавно глава Карелии 
вручил госнаграды росгвардейцам, отличив-
шимся в СВО.

Модернизация Кемской 
ЦРБ продолжится

В этом году в учреждении планируется капитальный ремонт 
третьего этажа терапевтического корпуса, где разместится детская 

поликлиника, полностью обновится стоматологическая служба

Глава Карелии Артур Парфенчиков посетил центральную районную больницу. В 
прошлом году благодаря нацпроекту «Здравоохранение» в поликлинике отремонти-
рованы первый и второй этажи. Теперь здесь сосредоточилась вся амбулаторно-поли-
клиническая помощь. Диагностика в одном месте, оборудование новое: в прошлом 
году закуплены 22 единицы рентгеновской, эндоскопической, ультразвуковой и другой 
медицинской техники, 4 автомобиля. Для специалистов больницы приобретены две 
служебные квартиры. Прошла госэкспертизу документация на строительство амбула-
тории в Рабочеостровске. 

– Будет капитально отремонтирован третий этаж терапевтического корпуса, где раз-
местится детская поликлиника. Запланировано строительство ФАПов в поселках Кузема и 
Панозеро, – сообщил Артур Парфенчиков. 

В больнице отремонтируют помещение под компьютерный томограф. Для выездной 
работы специалистов в отдаленных поселках ЦРБ получит передвижной ФАП. 

В 2023 году полностью обновится и стоматология. Главный врач больницы Закир Хали-
лов рассказал, что стоматологическая служба, в том числе кабинет зубопротезирования, 
разместится в помещениях детской консультации. На их капитальный ремонт учреждению 
выделено 5 млн рублей. В стоматологию закупят новое современное оборудование, стома-
тологические кресла. 

– На время проведения ремонта услуга зубопротезирования жителям Кемского района 
предоставляется в медцентре ООО «Смайл – Кемь». Для оказания ортопедической стома-
тологической помощи отдельным категориям граждан выдаются направления. Пока идет 
ремонт, за всеми сотрудниками стоматологии рабочие места сохранены, – сообщил главврач. 

Наши пиломатериалы 
могут поехать в Уганду

Об этом шла речь на встрече главы Карелии с послом Уганды 
в России Мозесом Каваалууко Кизиге

Стороны обсудили направления возможного сотрудничества российского региона 
и африканской страны. 

По итогам прошлого года республика осуществляла торговлю со 100 странами. Среди 
крупнейших партнеров Турция, Китай и Индия. 

Для Карелии Уганда может стать одним из рынков сбыта продукции лесной отрасли. 
– Сегодня мы готовы предложить более 800 тыс. кубических метров качественных 

пиломатериалов, которые готовы поставить на экспорт. Полагаем очень перспективным и 
африканский рынок сбыта нашей продукции, включая Уганду. Намерены оказать содействие 
для установления контактов между деловыми сообществами Карелии и Уганды, – заявил 
Артур Парфенчиков.

Молодежи Уганды будут предлагать образовательные программы Петрозаводского госу-
дарственного университета. В вузе учатся почти 600 иностранцев, из которых лишь 29 из 
Африки. 

Посол Уганды подтвердил заинтересованность во взаимодействии с Карелией. По его 
словам, направлениями совместной работы могут стать горнодобывающая деятельность 
– Уганда богата на полезные ископаемые, а также туризм, культура, рыбоводство. Посол 
пригласил представить потенциал региона в ходе бизнес-миссии в африканскую республику. 

– Важно отметить, что наша встреча проходит в преддверии второго саммита и эко-
номического форума «Россия – Африка», который планируется к проведению в июле в 
Санкт-Петербурге. Уверен, что мероприятия придадут новый импульс развитию междуна-
родного сотрудничества стран Африки и регионов Российской Федерации во всех сферах 
взаимодействия, – подчеркнул Артур Парфенчиков. 

Делегация Уганды встретилась с руководством Корпорации развития Карелии, Торгово-
промышленной палаты и фонда «Центр поддержки экспорта Республики Карелия», посетила 
ПетрГУ, инженерный центр пожарной робототехники «ЭФЭР» и ООО «Уютный дом». 

Глава Артур Парфенчиков и Наталья Вавилова
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Более 12 тысяч детей 
отправят на отдых

Глава Минобразования и спорта рассказал, как будет организован 
оздоровительный отдых в республике

Власти намерены направить более 12 000 карельских детей на оздоровительный 
отдых в этом году. Об этом заявил глава Минобразования и спорта республики Роман 
Голубев.

Помимо отдыха в детских лагерях на территории Карелии, дети отправятся в регионы 
с благоприятными климатическими условиями. Туда власти планируют направить около 
3 450 детей.

Сообщается, что по бесплатным путевкам министерства отдохнут более 700 детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуации и проживающих в районах Арктической зоны.

174 ребенка, добившихся успехов в общественной деятельности и учебе, победители 
соревнований, олимпиад, конкурсов смогут побывать в федеральных детских центрах «Артек», 
«Смена», «Орленок», «Океан».

Сейчас проходит отбор на три смены: «Первые в космосе» в «Артек», квота на Карелию 
– 10 путевок. Смена пройдет с 10 апреля по 30 апреля. «Я – гражданин!» в «Смене», квота 
на Карелию – 12 путевок. Смена пройдет с 15 апреля по 28 апреля. «#ПроСпорт» в «Океан», 
квота на Карелию – 15 путевок. Смена пройдет с 29 мая по 18 июня.

Как изменился облик 
жительницы республики 

с XIX века по наше время?
В основу материала Карелиястат легли итоги переписей населения 

1897 года, 1979 года, 2020 года

Карелиястат опубликовал инфографику, показывающую, как менялся портрет житель-
ницы республики с XIX века по наше время, в честь Международного женского дня. В 
основу материала легли итоги переписей населения 1897 года, 1979 года, 2020 года.

Сегодня в Карелии проживают 294 тысячи женщин. Средний возраст жительницы респу-
блики – 45 лет. Каждая вторая из них работает. Семью она создает чаще всего в 20–30 лет. А 
оптимальным периодом для рождения детей выбирает возраст от 25 до 35 лет.

Карельские парламентарии 
предложили строить 

детские оздоровительные 
лагеря в регионах

Председатель карельского парламента Элиссан Шандалович и руководитель коми-
тета по образованию, культуре, спорту и молодежной политике Галина Гореликова 
приняли участие в заседании президиума Совета законодателей РФ при Федеральном 
Собрании, где обсуждали вопросы подготовки квалифицированных кадров и разви-
тия рынка труда, а также организации летней оздоровительной кампании 2023 года.

Представители Законодательного Собрания поддержали включение в проект решения 
заседания предложения организовать на территории страны отдых и оздоровление детей, 
проживающих в Донецкой и Луганской Народных Республиках, Херсонской и Запорожской 
областях.

Элиссан Шандалович и Галина Гореликова также предложили дополнить программу, 
направленную на восстановление объектов инфраструктуры детских оздоровительных лаге-
рей на 2023–2025 годы с привлечением средств федерального бюджета, мероприятиями по 
строительству не менее чем одной организации детского оздоровительного лагеря в каждом 
субъекте.

В Петрозаводске будут 
шить экоодежду

Компания «Прямая строчка» привлекла льготный заем на покупку 
необходимого оборудования

Открытие нового цеха запланировано на ближайшие месяцы. Его оборудуют на 
Ключевой и создадут около 40 рабочих мест. Идут подбор персонала и закупка обо-
рудования. Маркетинг запущен еще в январе, поэтому производство открывается 
под уже имеющиеся заказы.

Планируется развивать сразу несколько направлений. Это пошив сафари-тентов, 
которые используются для глэмпингов, изготовление базовой одежды из экотканей и 
контрактное производство (выполнение сторонних оптовых заказов). Также в планы 
входит развитие своего экобренда одежды из конопли.

Особое внимание уделят развитию цеха ПВХ, где будет изготавливаться снаряжение 
для туризма и отдыха взамен ушедшим с российского рынка брендам. Производство 
будет работать в федеральных масштабах и брать заказы на изготовление по всей России.

Закупить дорогостоящее оборудование, это примерно 50 позиций, помогла господ-
держка Фонда по содействию кредитованию субъектов малого и среднего предприни-
мательства Карелии (ФСК). Программа STARTUP позволила привлечь финансирование 
под низкий процент.

– Фонд работает безупречно. После условий, которые нам предлагают здесь, смотреть 
на предложения банков тяжело. Наша группа компаний уже не раз обращалась в фонд. 
Мы считаем, нам улыбнулась невероятная удача получить такие условия по займу. Сей-
час планируем занять новую для нас нишу и открыть швейное производство, – говорит 
исполнительный директор ООО «Прямая строчка» Влада Конова. – На привлеченные 
средства купим швейные машины и вспомогательное оборудование, оснастим термоцех 
для работы с ПВХ.

В ФСК уже оформлено 95 договоров по программе STARTUP на общую сумму 
97 млн рублей. Поддержка бизнесу оказывается при содействии нацпроекта «МСП и 
поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы».

Онкопациенты получат 
кураторов

Благотворительный фонд им. Арины Тубис совместно 
с АНО «Анастасия» (Санкт-Петербург) продолжает реализацию 

проекта «Содействие» 
В рамках проекта организована служба профессиональных кураторов, чья работа 

будет направлена на индивидуальное и системное сопровождение пациентов с онко-
логическим диагнозом. 

– Проект «Содействие» поддержан Фондом президентских грантов. Служба кураторов 
станет единым информационным ресурсом, где можно узнать обо всех доступных видах 
медицинской, реабилитационной, юридической и психологической помощи, порядке про-
хождения лечебных процедур, поиске специалиста или медучреждения, вариантах реаби-
литации, получении профилактической терапии, предоставлении инвалидности, льгот и 
пенсий, правовых аспектах жизни с онкодиагнозом. Кураторы помогут пациентам обрести 
уверенность, правильно принимать решения, настроиться на успешное выздоровление. Все 
кураторы прошли обучение, для них подготовлен методический инструментарий, – расска-
зала президент фонда Юлия Тубис.

Получить консультацию можно по телефону 8 (921) 624-50-20. 
Можно записаться на личную встречу с куратором. 
Служба работает каждый день, кроме субботы, воскресенья и праздничных дней, с 

9 до 13 часов. 
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Депутаты отправили 
посылки 

для бойцов СВО
Евгений Ульянов, Андрей Монастыршин и Сергей Андруневич 

передали сотрудникам Росгвардии посылки от жителей Карелии 
для бойцов, находящихся в зоне специальной военной операции

Как сообщил на своей странице во 
«ВКонтакте» Евгений Ульянов, в ближайшее 
время гуманитарный груз с продуктами 
питания, одеждой и вещами первой необхо-
димости будет доставлен военнослужащим.

По словам депутата, особую помощь в 
формировании посылок оказали руково-
дитель и работники Карельского филиала 
«Северные электрические Сети» в Кеми, а 
также предприниматель Николай Федоренко, 
собственник крупного промышленного пред-
приятия форелеводческой отрасли.

Парламентарии выразили огромную при-
знательность и благодарность за безвозмезд-
ную помощь для солдат.

Парламент помог Шокше
 в ремонте дорог

Заместитель председателя Законодательного Собрания Ольга 
Шмаеник приняла участие в отчетной сессии главы Шокшинского 
вепсского сельского поселения, в состав которого входят поселок 

Кварцитный, село Шокша и деревня Яшезеро

Парламентария интересовали исполне-
ние бюджета поселения, освоение средств, 
которые выделяются из республиканского 
бюджета, а также участие в проектах ини-
циативного бюджетирования.

Глава поселения Виктория Буторина рас-
сказала, что местный бюджет за 2022 год 
исполнен по доходам в сумме 12,2 млн руб. 
При этом собственные доходы составляют 
около 1,9 млн руб., остальные 10,3 млн руб. – в 
основном средства республиканской казны. 
Наибольший удельный вес в расходах зани-
мают социальная и жилищно-коммунальная 
сферы, благоустройство, дорожное хозяй-
ство, обеспечение пожарной безопасности, 
проведение досуговых мероприятий, в том 
числе направленных на сохранение традиций 
и обычаев вепсской культуры.

Как отметила Ольга Шмаеник, одна из 
ключевых задач депутата – это реализация 
наказов и пожеланий граждан.

– При работе над бюджетом Карелии 
депутаты готовят поправки, чтобы мест-
ные бюджеты получили средства на реали-
зацию наказов избирателей своего округа. 
Это большие инфраструктурные проекты, 
например ремонт дорог, мостов или школы, 
реконструкция ВОСов и КОСов или точечные 
задачи, – сказала вице-спикер.

Одним из таких наказов от жителей посел-
ка Кварцитный стал ремонт улицы Молодеж-
ной от детского сада к амбулатории. На эти 
цели из бюджета республики было выделе-
но 1,8 млн руб. Также субсидия в размере 
100 тыс. руб. предоставлена на ямочный 
ремонт наиболее критичных участков улиц 
Школьной и Подгорной в селе Шокша. Поми-
мо этого, в 2022 году отремонтирована регио-
нальная автодорога Шокша – Кварцитный. От 
имени жителей Виктория Буторина поблаго-
дарила Ольгу Шмаеник за содействие в выде-
лении финансирования на эти мероприятия.

В рамках поддержки коренных и малочис-
ленных народов выделено финансирование 
на укрепление материально-технической базы 
Шокшинского Дома культуры и третий этап 
благоустройства вепсского этнокультурного 
парка «Малиновая скала». Так, в ДК установ-
лен тепловой узел и обновлен гардероб, а 
возле этнопарка расчищен ручей, установлены 
ограждения и проведено освещение. В этом 
году работа продолжится, парк планируют 
наполнить малыми архитектурными формами.

Глава поселения подчеркнула, что хоро-
шим подспорьем являются проекты инициа-
тивного бюджетирования. В поселении зареги-
стрировано 11 ТОСов, 8 из них в прошлом году 
стали победителями регионального конкурса 
и успешно реализовали свои инициативы. В 
рамках проектов удалось обустроить линии 

уличного освещение, придомовые территории, 
ливневую канализацию, спортивную площад-
ку, установить скамейки и урны, частично 
отремонтировать дома. Общая стоимость 
реализованных проектов составила 2,5 млн 
руб., в том числе из бюджета республики 
– 2,1 млн руб., местного бюджета – 86 тыс. 
руб. и 309 тыс. руб. – привлеченные средства 
юрлиц и жителей поселения.

Виктория Буторина отметила активность 
жителей и подчеркнула, что ТОСы – это 
реальная помощь в решении многих задач 
поселений. Для участия в конкурсном отборе 
этого года также подготовлены новые проек-
ты. Ольга Шмаеник поддержала инициативы 
граждан и призвала максимально участвовать 
во всех конкурсах.

Вице-спикер рассказала о важных госу-
дарственных решениях. Так, усилено финан-
сирование сферы образования, выделяются 
федеральные средства на закупку новых 
школьных автобусов, строительство и капи-
тальный ремонт образовательных учрежде-
ний, учащиеся начальных классов обеспечены 
бесплатным горячим питанием, продолжается 
программа «Земский учитель», для педагогов 
сельской местности приобретаются квартиры.

Также в Карелии действует закон о регио-
нальном материнском капитале. Чаще всего 
средства используются на оплату детского 
сада. Деньги можно потратить и на улуч-
шение жилищных условий, обеспечение 
детей-инвалидов техническими средствами 
реабилитации, покупку машины или сельско-
хозяйственной техники или мероприятия по 
газификации. Кроме того, в работе у депута-
тов находится проект закона о расходовании 
средств регионального маткапитала на ремонт 
жилья. По словам Ольга Шмаеник, с таким 
предложением в парламент обращались жите-
ли республики, в том числе из Шокшинского 
сельского поселения.

Кроме того, в 2022 году принято решение 
о выделении древесины на строительство, 
капремонт и отопление дачных домов. Увели-
чено пособие для опекунов и приемных семей, 
изменен подход к предоставлению жилья 
детям-сиротам и предусмотрена денежная 
субсидия на приобретение квартиры. Данная 
мера оказалась востребована. В Шокшинском 
поселении также есть семья, которая вос-
пользовалась этим правом.

Депутат сообщила, что в 2023 году про-
должится реконструкция федеральной авто-
дороги Петрозаводск – Ошта. Уже сейчас идут 
подготовительные работы. Ольга Шмаеник 
рассказала о предусмотренных мерах соцпод-
держки семей, в том числе военнослужащих, 
находящихся в зоне СВО, и возможностях 
заключения социального контракта.

Элиссан Шандалович 
провел прием граждан 

в Сегеже
Председатель Законодательного Собрания Карелии отвечал на 

обращения сегежан вместе с депутатом Валентином Дорофеевым 
и главой администрации района Мариной Гусевой

Среди обратившихся граждан была 
тренер-преподаватель сегежской ДЮСШ 
№ 1 Наталья Петриляйнен, которая расска-
зала о потребности в строительстве нового 
физкультурно-оздоровительного комплек-
са. В Сегежском районе сейчас прожива-
ют более 30 тыс. жителей, воспитанники 
ДЮСШ показывают достойные результаты 
на соревнованиях, а здание школы 30-х 
годов постройки находится в неудовлет-
ворительном состоянии.

– Наталья Васильевна всей душой болеет 
за создание современных условий для воспи-
танников. Здание спортшколы, построенное 
еще в 30-е годы, для этого не подходит. Эта 
тема поднималась и на совещании по соци-
ально-экономическому развитию Сегежского 
района, его провел глава Карелии. Одно из 
решений – строительство ФОКа. Вместе с 
Артуром Парфенчиковым будем искать воз-
можности, чтобы проект удалось реализовать, 
в том числе привлекая средства региональ-
ного и федерального бюджетов. Уверен, у 
сегежских любителей физкультуры и спорта 
должна появиться новая точка притяжения, 
– отметил Элиссан Шандалович.

Также на приеме поднималась тема 
неудовлетворительного состояния контей-
нерных площадок. 

– Отмечу, что в республике идет мусорная 
реформа, и улучшения в этой сфере должны 
стать заметны для всех жителей республики. 
Что касается Сегежского района, то в этом 

году 12 новых контейнеров и две оборудован-
ные площадки для накопления ТКО появятся 
здесь в том числе и на средства республикан-
ской субсидии в 1,3 млн рублей, – сообщил 
спикер парламента.

Спикер карельского парламента также 
посетил Сегежскую ЦРБ, где с главным вра-
чом обсудил планы по развитию учреждения 
и ситуацию с кадровым обеспечением.

Как рассказала руководитель Сегеж-
ской ЦРБ Ярослава Щербинина, в рамках 
программы модернизации первичного звена 
здравоохранения в 2023 году запланировано 
приобретение более 30 единиц медоборудо-
вания, двух единиц спецавтотранспорта, а 
также ремонт поликлиники и стационара в 
Надвоицах, районной поликлинике и хирур-
гическом корпусе в Сегеже.

– В 2022 году привлечены 11 медицинских 
специалистов, в этом году ожидается трудо-
устройство еще 6 медработников, – рассказала 
Ярослава Щербинина.

Элиссан Шандалович и Валентин Доро-
феев познакомились с ходом реконструкции 
двухэтажного здания под детскую поликли-
нику. Представитель подрядчика сообщил 
депутатам, что на объекте завершаются кро-
вельные работы и замена окон, в течение 
весны должны приступить к отделочным 
работам, позже строители займутся фасадом 
и благоустройством прилегающей территории. 
Завершить реконструкцию планируется до 
конца 2023 года.
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Ирина Кузичева продолжает 
работу по изменению 
Правил рыболовства

Депутат Законодательного Собрания хочет, чтобы в Правила 
рыболовства для Северного рыбохозяйственного бассейна 

включили прибрежные населенные пункты Карелии, тогда жители 
арктических районов республики получат право заниматься 

любительским рыболовством на Белом море
Как сообщила парламентарий, подготовлен перечень, в который войдут населен-

ные пункты, находящиеся на побережье Белого моря (городские и сельские). Рос-
рыболовство дало поручение Центральному институту ФГБНУ «ВНИРО» доработать 
предложения от субъектов РФ по включению изменений в Правила рыболовства для 
Северного рыбохозяйственного бассейна.

– Законодательным Собранием также подготовлены предложения в проект общественной 
резолюции по вопросам социально-экономического развития Арктической зоны Российской 
Федерации за 2022 год. Наше предложение по внесению изменений в Правила рыболовства 
для Северного рыбохозяйственного бассейна включено. Резолюция сформирована по итогам 
XII международного форума «Арктика: настоящее и будущее», – рассказала Ирина Кузичева.

Кузичева входит в состав рабочей группы по разработке предложений по внесению 
изменений в правила рыболовства для Северного и Западного рыбохозяйственных бассейнов.

Как пенсионерам-северянам 
компенсировать траты 

за путешествие на машине
Об этом рассказал в соцсети спикер Заксобрания Карелии 

Элиссан Шандалович 

Пенсионеры, проживающие в районах Крайнего Севера или местности, прирав-
ненной к Крайнему Северу, раз в два года могут компенсировать расходы за поездку 
на личном автомобиле на отдых. 

После поездки пенсионеру необходимо обратиться с заявлением в клиентскую службу 
отделения Социального фонда России или в МФЦ, который оказывает такую услугу. С собой 
нужно взять паспорт. Следует также предоставить документы на автомобиль (паспорт транс-
портного средства и свидетельство о регистрации). Далее нужно предоставить чеки с АЗС. 
Если оплата топлива производилась по банковской карте родственников, то необходимо 
предоставить расписку о передаче денег или выписку о движении средств по счету. Также 
нужно запросить в «РЖД» справку о средней стоимости проезда в плацкартном вагоне до 
места отдыха и обратно на даты путешествия. Если поезд не идет до места отдыха, то в 
документе указывается стоимость проезда до ближайшей к месту отдыха железнодорож-
ной станции. Справку от «РЖД» также нужно приложить к заявлению на компенсацию.

«60 карельских пенсионеров в 2022 году получили компенсацию расходов на проезд к 
месту отдыха и обратно на личном автомобиле. Такая возможность у пенсионеров-северян 
появилась в конце августа прошлого года, когда вступило в силу соответствующее поста-
новление правительства России. Федеральные власти тем самым поддержали предложение 
парламента Карелии расширить перечень случаев компенсации проезда для данной льготной 
категории граждан», – заявил Элиссан Шандалович.

Карельские врачи отмечены 
благодарственными 

письмами Законодательного 
Собрания 

Благодарности получили два медика
Председатель парламентского коми-

тета по здравоохранению и социальной 
политике Алексей Хейфец вручил благо-
дарственные письма Законодательного 
Собрания руководителям региональных 
учреждений здравоохранения.

За добросовестный труд в системе здраво-
охранения и большой личный вклад в реали-
зацию проекта «Новая модель медицинской 
организации, оказывающей первичную меди-
ко-санитарную помощь» наградили заведу-
ющую детской поликлиники, врача-педиа-
тра Сортавальской ЦРБ Татьяну Онищук и 
заведующую организационно-методическим 
отделом детской больницы Петрозаводска 
Наталью Кравчук.

Проект Татьяны Онищук посвящен опти-
мизации амбулаторного центра диагностики 
и лечения инфекционных заболеваний в дет-
ской поликлинике. В результате проекта в 
четыре раза увеличилось количество обсле-
дуемых детей.

Работа Натальи Кравчук направлена на 
развитие телемедицинских консультаций 
в Центре медицинской реабилитации для 
детей. Время ожидания консультации в Цен-
тре медицинской реабилитации сократилось 
до 2 часов вместо 24.

Алексей Хейфец пожелал коллегам 
плодотворной работы, крепкого здоровья и 
семейного благополучия:

– Такие проекты нацелены прежде всего 
на пациентов, они оптимизируют механизмы 
предоставления медицинской помощи, время 
ожидания, способы получения информации 
от лечащих врачей. На эти параметры всегда 
есть высокий спрос у жителей. Спасибо кол-
легам за проделанную работу, это достойные 
результаты.

Карельская Арктика: 
без государственных 

инвестиций не обойтись
Элиссан Шандалович выступил на международной конференции 

«Арктика-2023»

VIII международная конференция 
«Артика: устойчивое развитие» («Аркти-
ка-2023») прошла 2–3 марта в Торгово-про-
мышленной палате РФ.

Спикер парламента выступил с докладом 
на тему «Создание условий для социально-
экономического развития муниципальных 
образований в Республике Карелия, входя-
щих в состав Арктической зоны Российской 
Федерации».

На своей странице в социальной сети 
Элиссан Шандалович опубликовал основ-
ные тезисы доклада:

– несмотря на санкции интерес к карель-
ской Арктике возрастает, в том числе благо-
даря своевременным мерам поддержки. В 
2022 году для стимулирования инвестдеятель-
ности на севере Карелии мы предусмотре-
ли возмещение до 40% от капвложений по 
арктическим проектам;

– в республике зарегистрированы 63 аркти-
ческих резидента, общий объем заявленных 
инвестиций – порядка 100 млрд рублей;

– одним из ограничений развития Арктиче-
ской зоны в Карелии является недоступность 
для арендаторов участков лесного фонда с 
расчетной лесосекой порядка 0,8 млн куб. 
метров. Поэтому на федеральном уровне 
нужны законодательные меры по сокраще-
нию срока перевода земель лесного фонда 
и упрощению этих процедур;

– для привлечения кадров важно принять 
на федеральном уровне решение о выплате 

«северных» надбавок с первого дня работы в 
районах Крайнего Севера и приравненных к 
ним местностях. В Карелии такая мера под-
держки действует с 2020 года для работников 
региональных госучреждений;

– без государственных инвестиций в раз-
витие инфраструктуры в Арктике не обойтись:

– важно не просто выдавать земельные 
участки по программе «Гектар в Арктике», 
но и обеспечивать их инфраструктурой;

– арктические регионы должны быть 
партнерами, а не конкурентами, развивать 
совместные проекты и кластеры межрегио-
нального уровня;

– Карелия использует новые механизмы 
для строительства социальной инфраструк-
туры в Арктике. Так, в рамках программы 
«Единая субсидия» в Калевале будет построен 
детский сад на 300 мест, объем федерального 
финансирования – 600 млн рублей;

– больной для Карелии и других аркти-
ческих территорий вопрос – существенный 
износ коммунальной инфраструктуры, в том 
числе в модернизации или новом строитель-
стве нуждаются системы водоснабжения и 
водоотведения. Без федеральной поддержки 
эту задачу регионам не решить.

«Уверен, что современная геополитиче-
ская ситуация – это не только вызовы, но и 
новые возможности для развития арктиче-
ских регионов и повышения уровня жизни 
северян, которые нельзя упустить», – отметил 
Элиссан Шандалович.
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Дом по программе расселения аварийного жилья в Сегеже Реконструкция Ондского моста

Сегежа-2023: масштабный ремонт дорог, 
реконструкция соцобъектов, расселение «аварийки»

Максим СМИРНОВ

Более 6 миллиардов рублей осваивают дорожники в Сегежском районе: строят мосты и 
дороги. В этом году в райцентре закончат капремонт детской поликлиники и библиотеки. 
В планах строительство 8 многоквартирных домов под расселение «аварийки». Перспек-
тивы развития северной территории обсудил с руководством района Артур Парфенчиков.

Расселять надо активнее
Во время онлайн-совещания по социально-экономическому развитию Сегежского района 

глава региона Артур Парфенчиков поставил задачу республиканскому Минстрою активизи-
ровать работу по подготовке участков под строительство домов для расселения аварийного 
жилья в северной территории.

Также руководитель региона отметил, что район включился в программу расселения поздно.
– Главная задача для Сегежи сегодня – подготовка к расселению аварийного жилья. В 

Сегеже признаны аварийными полторы тысячи квартир. А у нас за спиной не осталось ли еще 
жилье, которое де-факто является аварийным, а таковым пока еще юридически не признано? – 
спросил Артур Парфенчиков министра строительства, ЖКХ и энергетики Виктора Россыпнова.

Министр доложил, что в Сегеже, поселках Валдай, Идель, Черный Порог работа по при-
знанию домов аварийными была активизирована, и ни одно поселение не осталось не осталось 
без внимания.

– Наша ключевая задача сейчас – подобрать участки. Порядка 15 гектаров администрацией 
уже определены, но эту работу надо продолжить, поскольку, по нашей оценке, надо строить 
8 многоквартирных домов. Площадь под каждый дом – это 8 тысяч квадратных метров, соот-
ветственно, 80 тысяч квадратных метров нам необходимо под земельные участки заранее 
определить, – сказал Виктор Россыпнов.

Наибольшее количество квартир под переселение находится в Сегеже и Надвоицах.

Беспрецедентная сумма 
на дорожную инфраструктуру

За три года Сегежский район получил на развитие дорожной инфраструктуры – ремонт 
дорог и мостов – из всех бюджетов беспрецедентную сумму – 6 миллиардов 134 миллиона 
рублей. Ни один район столько денег не получал. В 2023 году району выделен 1 миллиард 
300 миллионов рублей. Об этом сообщил на совещании министр дорожного хозяйства, транс-
порта и связи Карелии Сергей Щебекин.

Так, по нацпроекту «Безопасные и качественные дороги» в 2022 году начались работы 
по ремонту автодороги трасса «Кола» – Сегежа, на эти цели предоставлено более миллиарда 
рублей, а ноябре 2023 года работы планируется завершить. Министр отметил, что, судя по 
графику, движение запустят на полтора месяца раньше.

– По федеральной целевой программе развития Карелии до 2023 года в прошлом году 
начались работы по реконструкции Ондского моста на десятом километре этой дороги. Также 
за счет средств от реструктуризации бюджета региона в 2022 году стартовала реконструкция 
Майгубского моста на 23-м километре, – доложил Щебекин.

Кроме того, в этом году достроят дорогу к гостинице «Сегежа Норд Спа Резорт» за 
370 миллионов рублей, подрядчик – компания «ВАД».

Министр сообщил, что по обращениям жителей ведутся переговоры с «РЖД» по продле-
нию времени курсирования электричек от Сегежи до Надвоиц. Их запустили по поручению 
главы Карелии на период ремонта мостов до конца этого года. По словам Щебекина, если 
ценовая политика сохранится, то для жителей будет выгоднее добираться до Надвоиц на 
поезде – этот путь короче и на сегодня дешевле, чем на автобусе.

Артур Парфенчиков поддержал инициативу сохранить электрички в будущем.

В этом году сдадут библиотеку 
и детскую поликлинику

Два долгостроя в Сегеже – историческое здание библиотеки и детскую поликлинику – 
отремонтируют в этом году. Новый подрядчик – карельская компания Nova – укладывается 
в сроки. Об этом сообщил министр строительства, ЖКХ и энергетики Карелии Виктор 
Россыпнов.

– Для компании этот проект связан с социальной ответственностью, он не коммерческий, 
– сказал Россыпнов. – Делают его старательно: на библиотеке каждый кирпич перебирали, 
проверяли старые конструкции и довели весь конструктив до ума. Завершена кровля, сейчас 
началась работа над фасадом, приняли решение его дополнительно обработать материалами 
от плесени, после чего начнутся работы, и в летний период мы фасад закончим. Кроме 
того, идет установка лифтового оборудования, всех внутренних коммуникаций. Работа 
идет по плану и должна быть в этом году завершена.

Глава Карелии отметил, что работа сложная, в исторической библиотеке фактически 
идет реставрация.

– Главное – сохранить это историческое здание, и, конечно, надо сделать качественно. 
Этот долгострой надо заканчивать. А что касается поликлиники, то там были неудачные 
подрядчики. А сейчас, как я понимаю, пришла карельская компания, и работы ведутся.

Виктор Россыпнов также сообщил, что в детской поликлинике работы идут по плану: 
завершается ремонт кровли, устанавливаются внутренние перегородки. Ремонт планируют 
завершить в этом году.

Инвестиции в развитие Арктической зоны
Министр экономического развития и промышленности Олег Ермолаев сообщил, что на начало 

2023 года 13 организаций и предпринимателей Сегежского района имеют статус резидентов 
Арктической зоны. С начала реализации арктических проектов ими инвестировано порядка 
7 миллиардов рублей, создано 113 новых рабочих мест. Дополнительно резидентами ТОСЭР 
«Надвоицы» инвестировано более 2 миллиардов рублей и создано 261 новое рабочее место.

Артур Парфенчиков подчеркнул необходимость дальнейшей поддержки инвесторов.
– Крупные инвесторы лесопромышленного комплекса Сегежского района в сложный 

период получили большой объем льгот, других мер поддержки от федерального центра, 
региональной власти. Сегежский комбинат и новые производственные площадки должны 
стабильно работать и развиваться при нашей поддержке.

Кроме того, на совещании обсудили поддержку образования. В 2023 году планируется 
создание «Точки роста» в школе поселка Черный Порог, завершится модернизация школы-
интерната № 14 в Надвоицах, отремонтируют спортивные залы в школах № 5 и 6 в Сегеже 
и оборудуют спортивную площадку для центра ГТО в поселке Идель.

Библиотека в Сегеже Дата-центр в Надвоицах
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Воспитателям детских садов рассказали, 
как проводить экоуроки 

для дошкольников
Специалисты компании «ЭкоЛайн», которая вошла в число 
учредителей Карельского экологического оператора (КЭО), 

подготовили для педагогов обучающий семинар и методические 
пособия по раздельному сбору отходов

В Петрозаводске прошел первый обу-
чающий семинар для воспитателей из 
детских садов карельской столицы, на 
котором рассказали, как научить детей 
сортировать отходы, а главное – для чего 
все это нужно.

– Мы начинаем серию обучающих семи-
наров по раздельному сбору отходов в Каре-
лии. И понимаем, что начинать необходимо 
с детских дошкольных учреждений, а потом 
уже пойдем в школы. Вы все педагоги и пони-
маете: чтобы научить взрослых, нужно сна-
чала научить детей. К сожалению, сейчас в 
Карелии все 180 тысяч тонн отходов каждый 
год вывозятся и хранятся на полигонах, это 
недопустимо. В соответствии с законода-
тельством мы занимаемся проектированием 
сортировочной станции, и уже в апреле в 
Петрозаводске будет запущена полуавтомати-
ческая сортировочная линия, а в дальнейшем 
и по всей республике. В ближайшее время в 
карельской столице будут установлены двух-
поточные контейнеры. Начнется раздельный 
сбор. А на этом семинаре вы сможете полу-
чить новые знания, которыми потом подели-
тесь со своими воспитанниками, – рассказал 
замминистра природных ресурсов и экологии 
Карелии Алексей Павлов.

Алина Кольовска, биолог, специалист 
компании «ЭкоЛайн», подготовила интерак-
тивную лекцию и методическое пособие по 
экоурокам для детских садов.

– Отходы – тема для всех понятная, пото-
му что нет такого человека, который бы 
не производил их. С другой стороны, мусор 
вызывает отрицательные эмоции, нам хочется 
от него избавиться. Но в то же время отхо-
ды – это базовая тема для решения разных 
экологических задач. Наша задача – расши-
рить кругозор дошкольников, чтобы у них 
формировалось экологическое мышление, 
– рассказала Алина.

Для педагогов подготовили практические 
задания. Например, участникам семинара 
предложили познакомиться с предметами из 
специальных корзин и определить, из каких 
материалов выполнены эти вещи. Ведущей 
можно было задать любые вопросы, а также 
поделиться своим экологическим опытом.

– Я предлагаю использовать в экоуроках 
как можно больше примеров, в том числе про 
взаимосвязи в природе. Например, деревья 
и Мировой океан поглощают углекислый 
газ. Лесов становится меньше, концентрация 
углекислого газа больше. Дошкольники уже 
должны знать, что, собирая макулатуру для 
переработки, мы не столько спасаем дерево, 
сколько чистую воду. Потому что при изготов-
лении бумаги или картона идет ее большой 
расход. Или пример с опылением. Сегодня 
становится мало пчел. И это действительно 

проблема, и не только для России, но и для 
всей планеты. Чтобы сохранять пчел, нужны 
не ульи на пасеках, а дикие пчелы в лесах. 
Именно их популяция сокращается, – обра-
тилась к педагогам ведущая.

Первый семинар собрал более 130 педа-
гогов дошкольного образования. Часть вос-
питателей участвовали в обучающей про-
грамме онлайн.

Год педагога и наставника торжественно 
открыли в Петрозаводске

Карелия отметит этот год более чем 30 тематическими 
мероприятиями

Указом президента России 2023 год 
объявлен Годом педагога и наставника. В 
лесотехническом колледже состоялось его 
торжественное открытие.

В карельскую столицу приехали лучшие 
педагоги республики, где их приветствовал 
глава Карелии.

– Разумеется, в последние годы мы стали 
уделять больше внимания педагогам, – сказал 
Артур Парфенчиков. – В этом году мы вве-
ли дополнительные меры поддержки учите-
лей. Победители конкурсов «Учитель года», 
«Воспитатель года», «Мастер года», «Сердце 
отдаю детям» будут получать по 100 тысяч 
рублей, а лауреаты – по 50 тысяч. Выплату 
молодым педагогам на селе мы увеличили 
до 100 тысяч рублей по итогам первого года 
работы, а после второго года они получат 
еще 100 тысяч. Учителям, достигшим высоких 
профессиональных результатов, из бюдже-
та Карелии предусмотрена единовременная 
выплата в 100 тысяч рублей. Благодарю всех 
тех, кто несет это нелегкое служение и ведет 
нас к развитию. Благодаря вам мы можем 
смотреть в будущее.

На торжественное открытие Года педагога 
и наставника в Карелии приехали учителя, 
которые посвятили этой профессии десятиле-
тия, а кто-то и всю жизнь. Одна из них Ольга 
Сорокалетова, которая преподает химию и 
биологию в петрозаводской школе № 11 с 
1998 года.

– Я очень люблю свою школу, поэтому 
сегодня у меня возникло желание прийти 
сюда, – рассказала Ольга. – Я бы хотела, чтобы 

государство, общественность, родители уде-
ляли профессии учителя больше внимания, 
понимали наш труд, защищали, вставали на 
нашу сторону.

– Для нас важнейшими приоритетами 
являются не только повышение качества и 
доступности образования, но и развитие совре-
менной инфраструктуры. Мы укрепляем базу 
наших средних профессиональных заведений, 
строим новые школы, капитально ремонти-
руем существующие школы и техникумы, 
включая образовательные пространства и, 
что очень важно, общежития, – подчеркнул 
глава республики.

В Карелии создаются центры «Точка 
роста», учреждения получают новое ком-
пьютерное оборудование, улучшаются усло-
вия для занятий физкультурой и спортом. В 
2023 году заработает региональный центр выяв-
ления, поддержки и развития способностей 
и талантов у детей и молодежи. С прошлого 
года для участников программы «Земский 
учитель» за счет республиканского бюдже-
та стали приобретать служебные квартиры.

О том, что вдохновляет в профессии педа-
гога, рассказал учитель начальных классов 
петрозаводской школы № 55 Виктор Кнодель:

– Когда работаешь с детьми, когда они при-
ходят к тебе в первый класс и ты видишь, как 
они узнают что-то новое, это восхищает. Это 
дает мотивацию. Я рад, что 2023 год посвящен 
педагогам и наставникам. Сейчас есть новые 
идеи, новые инициативы. Мы ждем, чтобы 
как можно больше молодых, амбициозных 
людей пришло в профессию.

Карельским школьникам предложили 
пройти онлайн-олимпиаду 

по финансовой грамотности
Интеллектуальную игру открыли в петрозаводской школе № 55

Сегодня в России стартовала онлайн-
олимпиада по финансовой грамотности и 
предпринимательству для школьников, 
сообщает пресс-служба республиканского 
Отделения Банка России. В Карелии цере-
мония открытия прошла в петрозаводской 
школе № 55. В ней приняли участие пред-
ставители Национального банка и Мини-
стерства финансов республики.

Участники олимпиады могут в игровой 
форме проверить уровень своей финансо-
вой грамотности, а также получить новые 
знания. Оценить свою подготовку можно 
на образовательной платформе «Учи.ру» 
до 31 марта.

– Олимпиада по финансовой грамот-
ности и предпринимательству объединяет 

все больше участников во всех регионах 
России. В Карелии в 2021 году к ней при-
соединились более 2,5 тысячи школьников, 
в 2022 году – уже более 4 тысяч учащихся 
со всех районов республики, а в целом по 
стране – свыше 1,6 миллиона школьников. 
Сегодня важно овладевать финансовыми 
знаниями с юного возраста, поэтому мы 
надеемся, что число участников олимпиады 
продолжит расти, – обратился к участникам 
управляющий Отделением Национального 
банка в Карелии Вадим Чекан.

Кроме самой олимпиады, школьникам 
провели лекцию на тему денежно-кредитной 
политики. Также учащимся рассказали о том, 
как экономика республики адаптируется к 
изменившимся условиям.

Алина Кольовска

Виктор Кнодель Ольга Сорокалетова

Образование
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Новый вкус привычного лакомства 
Карельский предприниматель делает мороженое из морского ежа и не только

Даниил РЫЖИХИН

Карельская компания «Луми», помимо обычных пломбиров и фруктовых сорбетов, 
создает десерты с ламинарией, белыми грибами и даже икрой ряпушки. Более того, для 
описания своей продукции на предприятии вместо привычного «мороженого» используют 
итальянское слово gelato. Что за странная алхимия творится за стенами петрозаводского 
предприятия?

Мороженое – один из любимых десертов как взрослых, так и детей. Всем знакомы клас-
сический пломбир и его вариации: крем-брюле, фисташка, шоколад и прочие. Кажется, что 
еще тут можно добавить, если все уже придумано до нас?

Петрозаводский предприниматель Василий Ищенко считает, что добавить можно и нужно. 
Чем и занимается, удивляя жителей республики и ее гостей необычными вкусовыми сочетани-
ями. Под брендом Lumipallo (от финского – снежок), помимо знакомых десертов, технологи 
предприятия создают пломбиры с икрой ряпушки, ламинарией, морским ежом и грибами.

Сделано в… Ленобласти?
Продуктивный рабочий день начинается с кофе, а для Василия Ищенко кофе – это и есть 

работа. Предприниматель уже 15 лет снабжает петрозаводских рестораторов всем необходимым 
для производства этого напитка. Его знакомый, занимающийся поставками оборудования и 
расходников для производства итальянского мороженого джелато, долгое время подталкивал 
Василия открыть подобный цех в Петрозаводске.

– Приезжает ко мне в гости и говорит, что у нас нет интересного мороженого. Я всегда 
думал, что ниша карельского мороженого занята, потому что много продукции с местными 
названиями, а смотришь производителя: Нижний или Великий Новгород, Ленобласть – классика 
жанра! Как же это, разве не обман? – рассказывает предприниматель.

В итоге Василий организовал для петрозаводских рестораторов дегустацию мороженого, 
произведенного на оборудовании своего знакомого. Обратная связь оказалась настолько поло-
жительной, что Lumipallo открыли уже через несколько месяцев – в мае 2021 года. Сейчас 
производство сотрудничает со многими ресторанами и кафе республики, даже разрабатывая 
специальные вкусы на заказ.

Шестьдесят вкусов
Свой продукт производитель описывает итальянским словом gelato. От обычного моро-

женного его отличает низкое содержание жиров и воздуха (из-за чего оно медленно тает). 
Технология не хитрая: сначала молочная или фруктовая база заливается в пастеризатор, где 
нагревается, а затем остужается – все за несколько часов. После пастеризации масса попадает 
во фризер, который остужает и перемешивает мороженое, делая его мягким и равномерным. 
Последний этап – шоковая заморозка и отправка в хранилище.

– Джелато – очень плотный продукт. Он подается при более высокой температуре –
16–18 градусов, при этом мороженое должно быть мягкое и не обжигать рецепторы. Из-за 
того, что жирность небольшая, не получаешь чувство насыщения, аппетит не уходит, – объ-
ясняет Василий.

Свое производство руководство компании «Луми» называет ремесленным, потому что 
основная работа делается руками. Такой выбор был сделан сознательно, чтобы лучше контро-
лировать качество продукции, поскольку при изготовлении небольших порций всегда можно 
изменить технологию на ходу – уменьшить или увеличить количество начинки, сахара. Главный 
ингредиент – молоко, его в составе 80%. Найти подходящего производителя в республике пред-
принимателю не удалось, поэтому сейчас он закупает молоко в Белгороде, но с недавних пор 
начал поиск подходящего поставщика вместе с региональным Минсельхозом.

– Именно молоко больше всего влияет на вкус конечного продукта, жирность, содержание 
белка. Хотя и добавляем дорогие итальянские пасты, но их доля всего 10%. Чтобы не перебивать 
оттенок пасты, молоко должно быть определенного вкуса, – рассказал Василий, – Сейчас будем 
вести работу по поиску местных поставщиков, потому что объем потребления очень большой. 
Если мы хотим производить до 5 тонн мороженого месяц, то 4 тонны хорошего дорогого молока 
для наших производителей будет неплохим объемом.

А вот ягоды для своих десертов в Lumipallo закупают в Карелии, как и икру ряпушки. Сей-
час на предприятии производят около 50 видов мороженого и порядка 10 вариаций сорбетов. 
Самые специфичные из них ориентированы в первую очередь на туристов. Каждый сезон в 
«Луми» стараются придумать что-то новое. Сейчас технологи производства разрабатывают 
мороженое со вкусом белых грибов, но пока специалистам не удалось найти правильное соот-
ношение. Кроме того, специально для Мурманска в компании создали мороженое со вкусами 
морского ежа и ламинарии.

– На первом месте наш потребитель – это турист, конечно. Потому что вкусы специфиче-
ские, это им все интересно. Я, например, тоже любитель таких вкусов. Мне надо такое, чтобы 
рецепторы что-то новое испытали, – пояснил предприниматель.

Три месяца в году
Главная проблема республиканского туристического бизнеса и связанных с ним произ-

водств – сильная зависимость от времени года. В случае с мороженым погодные условия еще 
сильнее влияют на объемы продаж.

– Сезонность дикая. Я думал, когда начинали работать, что соотношение будет 1 к 3, а в 
итоге в шесть раз продажи сразу падают. Основные у нас три летних месяца и, конечно, празд-
ники – люди покупают домой и ходят в рестораны. Чтобы справиться с этим, дальше будем 
расширять линейку, вот торты-мороженое разработали в межсезонье, будем разрабатывать и 
другие десерты, – рассказывает о планах Василий.

В обычное время на производстве задействованы два технолога, но ближе к сезону запу-
скается вторая смена. Работники будут заготавливать большие объемы мороженого к лету, 
поскольку по ходу туристического сезона предприятие пока не может производить на нужды 
всех желающих:

– Надо сделать на запас: увозим и складируем, чтобы к маю забить все. В прошлом сезоне мы 
уже продать могли больше, чем произвести, не справлялись и даже уже не искали новые точки.

Хотя за счет покупки нового оборудования предприятию и удалось увеличить объемы произ-
водства со 180 до 450 кг продукта в день, сейчас оно все еще ограничено размером помещений. 
Чтобы решить эту проблему, компания «Луми» собирается заявиться в технопарк «Карельские 
продукты», который откроется в III квартале этого года. Тогда готовить мороженое станут сразу 
на две линии – одна для ресторанов, а другая для розницы. Кроме этого, руководство планирует 
установить линии фасовки и упаковки. Перспективы расширения лично оценил глава республики.

– Есть ощущение, что мы движемся правильно. И мы сейчас видим, насколько идея тех-
нопарка пищевых продуктов с инновационной составляющей востребована. Сейчас главная 
потребность компаний – это современные производственные площади. А такое производство 
только украсит наш технопарк. Оно полностью подходит под концепцию инновационной пищевой 
продукции. Туризм дает серьезные перспективы для роста объемов производства, – отметил 
Артур Парфенчиков.

Компания неоднократно получала поддержку как от муниципальных властей, так и от регио-
нальных, которая выражалась в льготных займах, субсидиях и консультационных услугах. Сейчас 
предприятие хочет установить свои стационарные торговые точки в карельской столице вдоба-
вок к тем, что уже есть в торговых центрах города. Уже разработан проект и идут переговоры с 
местной администрацией. Глава республики поручил Минэкономразвития оказать поддержку 
компании во взаимодействии с муниципальными властями.

Торты-мороженое
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Без ста грамм не разберешься 
Насколько много пьют в Карелии?

Даниил РЫЖИХИН

По разным статистическим данным, 
наша республика либо самый пьющий 
регион в стране, либо не входит и в первую 
десятку. Как обстоят дела с алкоголизмом 
в Карелии и сколько бальзама выпивает 
турист?

Недавно ряд федеральных и местных 
СМИ со ссылкой на Росалкогольрегули-
рование сообщили о том, что по итогам 
2022 года Карелия возглавила топ самых 
пьющих регионов страны, оставив позади 
Сахалин, Коми, Мурманск и Камчатку. А до 
этого депутат Государственной Думы и лидер 
движения «Трезвая Россия» Бийсултан Хамзаев 
на пресс-конференции ТАСС привел другие 
данные, в которых республика не фигурирует 
даже в десятке. Как же так вышло?

Дело в том, что в каждом случае за основу 
расчетов брались разные вводные данные. В 
Росалкогольрегулировании главным показа-
телем выбрали количество проданного алко-
голя на душу населения. В то время как в 
докладе «Трезвой России», помимо объема 
реализуемых крепких напитков, учли дру-
гие факторы: число умерших от отравления 
алкоголем, количество больных, состоящих 
на учете с диагнозом «алкоголизм», а также 
число преступлений, совершенных лицами в 
состоянии алкогольного опьянения. Теперь 
разберем каждый рейтинг отдельно.

Кто выпивает весь бальзам?

На основе цитируемых данных Росал-
когольрегулирования, в Карелии на душу 
населения приходится 11,9 литра этанола. 
Как только сообщения о новых «рекордах» 
республики появились в средствах массовой 

информации, глава региона объяснил такую 
серьезную цифру тем, что Карелия стала 
продавать больше алкогольной продукции 
туристам, которых в республику в минувшем 
году приехало более миллиона.

Проблема заключается в том, что очень 
сложно вычислить, сколько именно алкоголя 
купили туристы, а сколько – местные жители. 
Подобными цифрами не владеют ни в регио-
нальном Минэкономразвития, ни на пред-
приятиях, которые доверяют дистрибуцию 
федеральным сетям, работать приходится 
с косвенными показателями. Так, основой 
сувенирного алкоголя в республике являются 
крепкие бальзамы и настойки.

В качестве примера Артур Парфенчиков 
привел «Карельский бальзам», объем про-
изводства которого за несколько лет вырос 
с 23 тысяч бутылок до 1,5 миллиона в год. 
Чтобы проверить эти данные, я связался с 
представителем «Петровского ликеро-водоч-
ного завода», на котором разливают напиток.

– Действительно видим, что есть суще-
ственный, выраженный рост спроса на нашу 
продукцию в туристические месяцы по сравне-
нию с февралем. Анализируя также структуру 
продаж, мы видим, что спрос растет в пер-
вую очередь на сувенирную продукцию – это 
бальзамная группа, настойки на дикоросах. 
Также этот факт подтверждается нашими 
коммуникации с потребителями, – расска-
зала пресс-секретарь «ПЛВЗ» Инна Ильина.

Региональная патология

Более глубокую оценку уровню потребле-
ния алкоголя дает рейтинг, представленный 
Бийсултаном Хамзаевым, поскольку в нем 
анализируются самые негативные социальные 
последствия пристрастия к крепким напит-

кам. Подробно об основных статистических 
данных, которые отражают культуру пития в 
регионе и уровень распространения алкого-
лизма, рассказала главный врач Республикан-
ского наркологического диспансера Ольга 
Ларионова.

Главные клиенты наркодиспансера в 
Карелии – это в первую очередь алкоголи-
ки, объясняет главврач: «Это региональная 
патология. 95% всех зависимостей – это 
алкоголизм. На 5% приходятся наркомания 
и токсикомания».

Есть несколько критериев, по которым 
наркологи определяют текущую ситуацию 
в республике: заболеваемость алкогольной 
зависимостью, число отравлений и случаи 
смертельного исхода.

Так, если в 2017 году врачи фиксировали 
989 заболеваний алкогольной зависимостью, 
то к 2022 году это число сократилось до 
723 случаев. В то же время количество отрав-
лений спиртсодержащей продукцией более-
менее остается на одном уровне. С 2018-го по 
2022 год этот показатель менялся следующим 
образом: 96, 81, 97, 72 и 83 случая в год.

По числу смертельных случаев отравле-
ния алкоголем республика в лучшую сторону 
выделяется среди соседей в Северо-Западном 
федеральном округе, где средний показа-
тель подобного исхода в 2021 году составил 
7,54 на 100 тысяч населения. В Карелии этот 
показатель обозначился на уровне в 4,79 
случая, тогда как в Коми и Архангельске 
на 100 тысяч человек приходилось 11,75 и 
20 смертельных отправлений соответственно.

– Резкого скачка вверх нет – это являет-
ся одним из основных показателей уровня 
пития в регионе. Отравления у нас остаются 
на том же уровне. Стали больше пить или 
меньше? Нет, примерно одинаковые цифры, 
– отмечает Ольга Ларионова. 

 «Возможно, 
у вас есть проблема»

Тем не менее как не пересчитывай стати-
стику, за цифрами скрываются живые люди. 
Хотя число опасных случаев не растет, оно и 
не уменьшается. Сейчас порядка 4,5 тысячи 
жителей республики с диагнозом «алкоголь-
ная зависимость» состоят на учете у нарколо-
гов. Ежегодно в стационар госпитализируют 
для дальнейшего лечения около 2,5 тысячи 
алкоголиков. Для профилактики и борьбы с 
пагубной зависимостью в республиканском 
диспансере работает мультипрофессиональ-
ная группа, которая включает в себя врача-пси-
хиатра-нарколога, медицинского психолога, 
специалиста по социальной работе.

С недавних пор в Петрозаводске зара-
ботал вытрезвитель, который поможет вра-
чам быстрее выявлять проблему и помогать 
гражданам, а главное – спасать жизни, ведь 
часто пьяные люди оказываются беспомощны 
перед суровой северной погодой. С начала 
года вытрезвитель принял уже 127 пациен-
тов. Большая часть из них – мужчины (87%). 
В учреждение «клиентов» привозят как 
сотрудники полиции, так и обеспокоенные 
родственники.

– Решаем вопрос с преступностью, 
сохранением жизни и здоровья. Больше 
20% помещенных в вытрезвитель потом 
госпитализируем к себе в отделение. Мы 
надеемся, что это своевременное оказание 
помощи, тогда мы профилактируем развитие 
алкоголизма и его осложнений: психозов, 
приступов, – отмечает Ольга Ларионова. – 
Тех, кто отказывается от дальнейшей помо-
щи, мы информируем, что вы не просто так 
попали в вытрезвитель, возможно, у вас есть 
проблема. 

Вытрезвитель в Петрозаводске Ольга Ларионова
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600 кубометров мусора вывезут 
с незаконных свалок осенью

Несанкционированные свалки уберут в разных районах города
Власти Петрозаводска заключили контракт на ликвидацию несанкционированных 

свалок в 2023 году, сообщили в пресс-службе городской администрации.
До конца ноября компания «КарелСтройУправление» вывезет 600 кубометров мусора. 

Работы проведут в разных районах города с учетом обращений горожан.
Сообщить о незаконных свалках в Петрозаводске можно через электронную приемную 

по ссылке, написав на почту: adm@petrozavodsk-mo.ru, а также по круглосуточному теле-
фону единой дежурно-диспетчерской службы Петрозаводска 051.

Напомним, что Петрозаводск станет первым городом Карелии, где будут внедрять систему 
раздельного сбора мусора.

Благотворительный фонд 
«Рекс» будет работать на улице 

Шотмана
Минимущества Карелии нашло помещение под офис фонда, 

который помогает бездомным животным 

28 февраля руководитель фонда Александра Сухова встретилась с замминистра Дми-
трием Кипрушевым. Они договорились, что «Рекс» будет работать из дома 13 на улице 
Шотмана в Петрозаводске.

В этом помещении будут принимать корма и ветоши для животных и проводить встречи 
и мероприятия с волонтерами. Сейчас оно находится в республиканской собственности. 
Работать в нем участники благотворительного фонда «Рекс» могут, не платя за аренду. Такая 
мера поддержки действует в Карелии для социально ориентированных некоммерческих 
организаций.

Взаимодействовать с благотворительным фондом «Рекс» Минимущества Карелии начало 
в конце прошлого года. В январе 2023 года министр Янина Свидская вместе с директором 
Управления земельными ресурсами Мариной Кувшиновой отвезли в фонд «Рекс» и Первый 
петрозаводский общественный приют более 200 кг гречки.

Напомним, что благотворительный фонд «Рекс» планирует открыть в Карелии горячую 
линию по вопросам жестокого обращения с животными.

Более 90 нарушений содержания 
многоквартирных домов 

выявили в Петрозаводске
На прошлой неделе специалисты «Службы заказчика» проверили 

содержание 235 многоквартирных домов
Об этом сообщили в пресс-службе городской администрации. 
59 нарушений касаются обработки противогололедными материалами элементов пешеход-

ной инфраструктуры во дворах. Часть нарушений связана с содержанием общего имущества 
– уборкой мусора в подъездах, ремонта окон, входных дверей, содержания мусопроводов и 
подобным. На одном из домов выявили нерасчищенную кровлю.

Управляющие компании уведомили о необходимости устранить выявленные проблемы. 
Если ситуация не изменится, то соответствующую информацию направят в республикан-
ский Госкомитет по строительному, жилищному и дорожному надзору. На минувшей неделе 
управляющие организации устранили 25 обнаруженных ранее нарушений.

О ненадлежащем качестве уборки дворов и содержании внутридомовой инфраструк-
туры петрозаводчане могут сообщить в единую дежурно-диспетчерскую службу по номеру 
051, управление жилищного контроля и контроля в сфере благоустройства комитета жилищ-
но-коммунального хозяйства городской администрации по телефону 8 (814-2) 70-61-21 или 
в личные сообщения группы Госкомитета по жилищному надзору.

Большую игровую площадку 
построят на Перевалке 

Это будет первый такой объект в районе столицы Карелии

В Нигиницком сквере Петрозаводска, в районе дома 6 по улице Крылова, построят 
универсальную спортивную площадку по проекту «Комфортная городская среда». На ней 
будут резиновое покрытие и ограждения. Кроме того, на площадке установят уличные 
тренажеры, она будет освещена. Об этом информирует мэрия Петрозаводска.

С инициативой благоустроить территорию выступили представители клуба «Согласие», 
расположенного в доме 6 на улице Крылова. В первую очередь будут установлены комплекс 
для воркаута и тренажеры для работы с собственным весом. В будущем планируется приоб-
ретение силового оборудования с регулируемой нагрузкой.

Размер новой площадки – 30 на 15 метров. До ближайших жилых домов от нее более 
20 метров, что соответствует нормам по защите от шума. Отсутствие подземных и надземных 
коммуникаций позволяет свободно устанавливать спортивные объекты.

Помимо спортивной площадки на Крылова, в рамках федерального проекта в Петро-
заводске благоустроят еще шесть общественных территорий. Среди них Семейная аллея, 
Побережный парк, Ключевской сквер, Лососинский парк, аллея Энтузиастов, сквер Маши-
ностроителей. Перечисленные территории были выбраны жителями на общероссийском 
рейтинговом голосовании.

Власти обратили внимание 
на разваливающееся общежитие 

на Судостроительной
Жители жалуются на ветхую кровлю, плесень, гнилые стояки 

и воду, которая стекает прямо по стенам

1 марта в мэрии Петрозаводска прошло 
заседание рабочей группы, на котором обсу-
дили, как решать проблемы общежития по 
адресу: улица Судостроительная, 28. Об этом 
в соцсети написала сопредседатель реги-
онального штаба Народного фронта Анна 
Лопаткина.

На заседании власти карельской столицы 
провели переговоры о возможности переноса 
сроков капремонта здания на 2024 год. А жите-
ли общежития решили начать благоустройство 
здания с очистки чердака и подвала здания. В 
этом им помогут городская администрация, 
которая установит бункер для мусора, и управ-
ляющая компания.

Ранее Анна Лопаткина побывала в этом 
здании и назвала увиденное «Очень грустный 
рейд». Вместе с ней общежитие посетили пред-
ставители управляющей компании, Госкоми-
тета Карелии по строительному, жилищному и 
дорожному надзору и администрации города. 
Они своими глазами увидели плесень, сте-
кающую по стенам воду и отваливающиеся 
куски стен. Репортаж о состоянии общежития 
сделали на телеканале «САМПО ТВ 3600».

«Порадовало, что актив жителей дома уже 
сформировался и они готовы шаг за шагом 
менять ситуацию в своем доме, – написала 
Анна Лопаткина. – Далее проведение собрания 
жителей дома, избрание председателя и совета 
дома, принятие решений по инициированию 
переноса капитального ремонта по ряду работ, 
что позволит администрации сформировать 
пакет документов и инициировать в Фонде 
капремонта это решение».

Она отметила, что одним из решений 
собрания может быть и сбор дополнитель-
ных средств на текущий ремонт помещений, 
кровли или крыльца. Вместе с сотрудниками 
МВД Народный фронт будет обновлять список 
проживающих в общежитии и собственников 
помещений.

Как сообщили из мэрии, администрация 
Петрозаводска помогла жителям дома 28 в 
проведении субботника. За несколько часов от 
мусора освободили балконы и чердак здания. 

– Это первое из мероприятий плана по 
наведению порядка в девятиэтажном обще-
житии на Ключевой. Дальше будем органи-
зовывать собрание собственников по выбору 
совета дома, определению перечня работ теку-
щего ремонта, рассмотрим решение о пере-
носе срока капитального ремонта на более 
ранний период, – комментирует ситуацию 
председатель комитета ЖКХ администрации 
Юлия Мизинкова.

Мэрия рассмотрит возможность 
установки дорожных знаков 

для электросамокатов
Ограничительные знаки появятся в Москве в этом году

Власти Петрозаводска изучат потребность установки дорожных знаков, регулирующих 
движение электросамокатов и других средств индивидуальной мобильности, сообщает 
пресс-служба городской мэрии. В этом году подобные знаки, предписывающие правила 
проезда по городским объектам, появятся в Москве, пишут «Известия».

Напомним, что с марта вступили в силу новые правила дорожного движения для средств 
индивидуальной мобильности (электросамокатов, гироскутеров, моноколес). В них, в част-
ности, говорится о специальных дорожных знаках для СИМов, однако решение об установке 
принимают местные власти в зависимости от потребностей города.
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Бесплатный общественный 
транспорт запустили 

в поселке Шуя
Автобус будет курсировать между улицами Полевой и Советской

Бесплатный автобус в поселке ввели из-за ремонта моста через реку Шуя на феде-
ральной трассе «Кола». Новый рейс позволит местным жителям добираться до детского 
сада, школы, амбулатории и магазинов. Из бюджета Карелии на эти цели выделены 
около 6 млн рублей.

Ранее на этих улицах установили автобусные остановки.

Нацпроект поможет капитально 
отремонтировать два ДК
 и музыкальную школу 

Работы пройдут в поселках Кубово (Пудожский район), Волома 
(Муезерский район) и детской музыкальной школе

 № 1 им. Синисало (Петрозаводск)

Карелия впервые проведет такие мас-
штабные ремонтные работы, привлекая 
нацпроект «Культура». Сейчас идет подго-
товка к аукционам на выбор подрядных 
организаций.

Работы пройдут в Воломском сельском 
Доме культуры, который вот уже несколь-
ко лет работает как многофункциональ-
ный центр. В кирпичном здании 1990 года 
постройки удобно разместились творческие 
коллективы, библиотека, поселковая адми-
нистрация, кабинет участкового и отделение 
почты. Новый статус позволил учреждению 
провести ремонт лишь частично. Продолжить 
работы поможет нацпроект.

– Это очень хорошая поддержка. Мы 
сможем оборудовать пожарные выходы 
из зрительного зала и входы в подвалы, 
отремонтируем крыльцо, поставим пандус, 
закончим менять окна, кое-где подлатаем 
кровлю, – говорит бессменный руководитель 
учреждения Татьяна Кипер.

Чтобы ДК выглядел современным, посе-
лок привлекает механизмы дополнительного 
финансирования. В прошлом году по про-
грамме «Народный бюджет» обновили зри-
тельный зал. В 2023 году благодаря победе 
в конкурсе регионального Министерства 
культуры планируется приобрести новую 
одежду сцены и занавес.

Сегодня в Воломе постоянно проживают 
почти 700 человек, художественной само-
деятельностью занимаются около сотни 
из них. Знаменит в районе местный театр 
эстрадных миниатюр «Времена года». Афи-
ша ДК разнообразна, культурная жизнь 
не стоит на месте. Например, только в про-
шлом году 98 разноплановых мероприятий 
Дома культуры посетили 4 345 человек.

– Я приехала в поселок по распределе-
нию и в далеком 1990 году принимала это 
здание, поэтому здесь все для меня родное. 
Мы работаем с душой, искренне радуемся 
совместным достижениям и возможности 
улучшить наш Дом культуры. Уверена, обнов-
ленный ДК соберет еще больше зрителей, 
– говорит Татьяна Кипер.

Благодаря нацпроекту «Культура» в 
2022 году капитально отремонтировали 
Сортавальскую музыкальную школу. 

Депутаты Питкярантского района 
приняли решение о создании 

муниципального округа
За переход на одноуровневую систему проголосовали 

представители четырех поселений из пяти

Совет Питкярантского района проголо-
совал за создание на территории района 
муниципального округа. Об этом решении 
сообщил карельский политолог Анатолий 
Цыганков. Этот район стал четвертым в 
Карелии, где приняли такое решение. Пол-
ностью завершил эту процедуру Суоярвский 
район, процесс создания одноуровневой 
системы власти проходит в Беломорском 
и Сегежском районах.

«Это означает, что в Питкярантском рай-
оне начинается процедура реорганизации 
местного самоуправления. Она не быстрая. 
Желание местных жителей должно быть 
сначала узаконено парламентом Карелии, 
для чего принимается специальный закон о 
переходе района в статус муниципального 
округа. Потом должны быть проведены выбо-
ры в Совет депутатов муниципального округа 
(произойдет в сентябре в единый день голо-

сования). Затем вновь избранные депутаты 
выберут главу окружной администрации. И 
тогда уже только наступит время для принятия 
нормативных документов муниципального 
округа. Хорошо, если все это удастся про-
делать в Питкяранте до января 2024 года, 
чтобы в новый год войти в новом правовом 
статусе», – сообщает Цыганков.

Переход на одноуровневую систему позво-
лит оптимизировать штат местных админи-
страций, поскольку не будет ни депутатов, 
ни глав поселений, а жители будут избирать 
только депутатов муниципального округа.

Каждый район, который успеет в 
2023 году перейти на одноуровневую модель 
самоуправления, получит из республикан-
ского бюджета по 50 миллионов рублей на 
реорганизацию. Направить эти деньги можно 
на решение текущих задач формирующегося 
муниципального округа.

Дом культуры в поселке 
Тикша переместится 

в новое здание
Сейчас ДК располагается в ветхом здании 1950 года постройки

Дом культуры в Тикше переместят в бывшее здание администрации и ФАПа посел-
ка. Об этом сообщили власти Муезерского района.

Сейчас тикшинский ДК располагается в здании 1950 года постройки. Это здание плохо 
отапливается, зимой температура там поднимается не выше 15 градусов по Цельсию. 
Отапливать необходимо 470 квадратных метров здания, что влечет за собой большие 
расходы.

Дом культуры переедет из него в здание финской постройки 1977 года. Там авто-
номное отопление, хороший свет и сделан ремонт. В будущем там появится пожарная 
сигнализация и обустроят пожарный выход.

Карельскую горницу и музейные экспонаты сохранят и переведут в новое здание. 
В Доме культуры продолжат работать клубы по интересам, мастер-классы, будут про-
водиться экскурсии и другие мероприятия. Массовые спортивные мероприятия будут 
проводить в отремонтированном спортивном зале Тикшинской школы.

Работникам ДК предложили перейти во вновь созданное структурное подразделение 
МБУ «Централизованная клубная система Муезерского муниципального района», так как 
МБУ «Ледмозерский культурный центр» ликвидируют. Работники отказались. Сейчас 
идет работа по поиску штата в новое структурное подразделение. Пока Дом культуры 
еще не переехал в новое здание, старые помещения будут отапливать.

Здание школы в Тикше – собственность Ледмозерского сельского поселения. Решение 
о его продаже и дальнейшем использовании примут администрация и Совет депутатов 
поселения.

Новоселы в Янишполе переедут 
в марте 

Построить дом для переселенцев из аварийного жилья в Янишполе 
Кондопожского района предложил глава республики 

Артур Парфенчиков 
Эта идея была основана на преимуще-

ствах села: наличие природного газа, бли-
зость федеральной дороги и территории 
опережающего социально-экономического 
развития.

Решение стало востребованным: на 
переезд в новый дом заявились 55 семей из 
Пудожского района, 9 – из Беломорского 
района, 5 – из Муезерского района, по две 
семьи из Кемского и Прионежского райо-
нов, а также по одной семье из Лоухского 
и Медвежьегорского районов. 

– Проект реализован карельской ком-
панией – «Урбан Девелопмент». Стройка 
75-квартирного 4-этажного дома завершена, 
документы находятся на итоговой проверке, 
– сообщил на своей странице в социальной 
сети министр строительства, жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики Карелии 
Виктор Россыпнов. 

Дом в Янишполе стал первой в этом году 
новостройкой, возведенной по программе 

расселения аварийного жилья. До конца 
2023 года по этой программе будет сдано еще 
10 многоквартирных домов: 

– два в Петрозаводске на Боровой улице: 
162-квартирный и 196-квартирный; 

– два в Сортавале: 103-квартирный на 
Первомайской улице и 115-квартирный на 
Октябрьской улице; 

– два в Суоярви: 145-квартирный на 
Октябрьской улице и 155-квартирный на 
улице Первомайской; 

– 132-квартирный на Строительной улице 
в Беломорске; 

– 85-квартирный на бульваре Юности в 
Кондопоге; 

– 29-квартирный дом на улице 50 лет 
Октября в Лахденпохье; 

– 18-квартирный на Дорожной улице в 
Шуе. 

Расселение аварийного жилья в респу-
блике ведется при поддержке национального 
проекта «Жилье и городская среда». 

Новое здание ДК в Тикше Старое здание ДК в Тикше
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Карельские врачи спасли 
пенсионерку 

с онкологической патологией
Операция шла менее двух часов, на следующий день женщина 

уже встала с кровати

Врачи петрозаводской БСМП спасли 75-летнюю пациентку с онкологической патоло-
гией, сообщили в пресс-службе Минздрава Карелии. Пенсионерку госпитализировали с 
тяжелой анемией и клиникой частичной толстокишечной непроходимости.

При обследовании выяснилось, что в слепой кишке женщины есть злокачественная опухоль. 
Несмотря на все риски врачи решили прооперировать пенсионерку. Они выбрали вариант 
правосторонней гемиколэктомии с применением лапароскопии, то есть удаление правой 
половины толстого кишечника. Оперировали женщину врачи из хирургического отделения 
№ 1, которые владели этой методикой.

Операция прошла успешно и длилась менее двух часов. На следующий день пациентка 
уже вставала и могла передвигаться по палате. Женщину выписали на шестые сутки.

Такие операции делают здесь не часто, но наличие квалифицированных специалистов и 
необходимого оборудования позволяет это произвести сразу же в том объеме, который поло-
жен в онкологии. Безусловно, учитываются сопутствующие патологии и возраст пациентов.

Неврологическое отделение железнодорожной больницы 
сможет принимать 400 пациентов в год

Глава республики Артур Парфенчиков побывал в открывшемся отделении и оценил созданные там условия

Неврологическое подразделение тера-
певтического отделения Клинической 
больницы «РЖД-Медицина» открылось 
в Петрозаводске. В подразделении соз-
даны условия для лечения пациентов с 
последствиями острого нарушения моз-
гового кровообращения и черепно-моз-
говых травм, радикулитами, невритами, 
нейропатиями и другими заболеваниями, 
а также пациентов, нуждающихся в реаби-
литации по неврологическому профилю. 
Первые пациенты поступили в учрежде-
ние в середине февраля. Больницу посетил 
Артур Парфенчиков.

Сейчас в помещениях выполнен ремонт, 
установлена современная мебель. В отделе-
нии расположены двухместные и одномест-
ные палаты. По информации Минздрава, 
открытие отделения неврологии позволило 
решить проблему нехватки неврологических 
коек в республике.

Железнодорожная больница – частное 
учреждение здравоохранения, не подведом-

ственное Минздраву Карелии, но она уча-
ствует в оказании бесплатной медицинской 
помощи не только работникам «РЖД», но и 
прикрепленному населению в условиях ста-
ционара, дневного стационара, амбулаторно. 
В министерстве заявили, что 400 пациентов 
в год смогут получать медпомощь в невро-
логическом отделении железнодорожной 
больницы в Петрозаводске.

– Мы с железнодорожной медициной 
давно уже ищем точки соприкосновения. 

Потому что, с одной стороны, это специали-
зированная клиника, нацеленная на решение 
своих задач. Но, с другой стороны, медицине 
нужны объемы, о чем мы постоянно говорим. 
Наверное, сложно было бы функционировать 
специализированной клинике, если не добав-
лять пациентов. Я думаю, что здесь найден 
консенсус. И в конечном итоге мы такую 
совмещенную работу обеспечим. То есть 
наша задача – дать объем. Все-так сложно 
говорить слово «экономика» в медицине, но 

она все равно должна иметь место. Это и 
нагрузка на врачей, компетенция, которая 
из этого произрастает, доступность. Поэтому 
очень хорошо, что появилась неврология, – 
заявил Артур Парфенчиков.

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлоп-
ков сказал, что неврологические отделения 
востребованы, поскольку в Карелии пожилое 
население составляет 32%. Часто такие паци-
енты страдают неврологической патологией.

Отделение начало работать после трех-
летнего перерыва. Ранее министр здравоох-
ранения Карелии Михаил Охлопков заявлял, 
что республика нуждается в дополнительных 
койках для больных с неврологическими 
патологиями, поэтому правительство заклю-
чает партнерство с организациями, не под-
ведомственными Минздраву.

Урологи обучились новым 
методам лечения 

в Нижнем Новгороде
Врачи Республиканской больницы побывали на мастер-классе, 

которым руководил профессор кафедры урологии Приволжского 
исследовательского медицинского университета доктор 

медицинских наук Федор Севрюков

Врачи-урологи Республиканской больницы Руслан Симанов и Мария Карельская обу-
чились новым методам лечения на мастер-классе в Нижнем Новгороде.

Обучение прошло на семинаре «Современные эндоскопические и лапароскопические 
методы лечения заболеваний предстательной железы». Руководил мастер-классом про-
фессор кафедры урологии Приволжского исследовательского медицинского универси-
тета доктор медицинских наук Федор Севрюков. Обучение посвятили теме расширения 
клинических знаний, умений и навыков для обеспечения высочайшего уровня лечения 
и безопасности пациентов.

– Медицинская техника с каждым годом развивается. Меняются медицинские технологии, 
методики проведения хирургических операций, появляются новые методы лечения и диа-
гностики, современные лекарственные препараты. Поэтому непрерывное дополнительное 
медицинское профессиональное образование и обучение являются неотъемлемой частью 
жизни и работы каждого врача, – отметил Руслан Симанов.

В прошлом году он получил премию российского общества урологов «Дело жизни».

Михаил Охлопков показывает Артуру Парфенчикову отделение

Неврологическое подразделение
терапевтического отделения Клинической 
больницы «РЖД-Медицина»
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Как не подхватить 
инфекцию в салоне красоты 

Михаил Охлопков рекомендует посещать салоны красоты 
со своим набором инструментов

Более двух третей женщин сталкивались с различными проблемами со здоровьем 
после посещения салонов красоты. Об этом сообщил в соцсети Михаил Охлопков. По 
словам министра, в салонах можно подхватить различные инфекции. Так, во вре-
мя обработки ногтей и кожи вокруг них часто возникают порезы. В кровь попадают 
микробы, которые были на инструментах. Есть риск заразиться грибковыми пора-
жениями, вплоть до системных внутренних грибковых заболеваний; гнойничковыми 
бактериальными инфекциями; герпесом; гепатитом В и С; ВИЧ.

«Самые частые последствия бьюти-процедур – это инфекционные осложнения: 
грибковые инфекции ногтей после маникюра и педикюра, синдром «зеленых ногтей», 
который вызывает синегнойная палочка. Также возможны травмы ногтя с необратимой 
ониходистрофией из-за повреждения зоны, где расположены стволовые клетки. Ногтевая 
пластинка отрастает бугристой и неровной. Кроме того, косметические салоны – рас-
садник респираторных заболеваний: там можно получить насморк, воспаление глаза и 
верхних дыхательных путей», – заявил министр.

Михаил Охлопков сообщил, что клиенты салонов красоты не могут быть уверены в 
том, что инструменты дезинфицированы.

«Конечно, инструменты должны дезинфицировать. Но вы уверены в том, что это дела-
ется? В таких местах должен быть настоящий сухожаровой шкаф или другое серьезное 
оборудование для полной дезинфекции по типу того, что мы закупаем в медицинские 
организации. Особую опасность представляют мастера с личными боксами для дезинфекции 
инструментов. Бегите от них! Гарантии, что такие «ридикюли» полностью уничтожают все 
вирусы и бактерии в инструментах, нет! Некоторые женщины ходят к одному и тому же 
мастеру с ложной иллюзией, что у него для них есть подписанные боксы или инструменты. 
Вы уверены, что эти инструменты они используют только для вас?» – заявил Охлопков.

По мнению министра, клиентам следует сторониться домашних мастеров, а на про-
цедуры ходить со своим набором инструментов.

«Особенно опасайтесь домашних мастеров. Их никто не контролирует. У каждого 
работника, который оказывает косметические услуги, должна быть личная медицинская 
книжка установленного образца с результатами медицинских и лабораторных обсле-
дований. Конечно, салоны красоты посещать можно. Но лучше ходить туда только со 
своим набором инструментов, который вы потом заберете с собой», – пояснил глава 
карельского Минздрава.

Министр здравоохранения 
предупредил

 об осложнениях 
от парацетамола у детей

Этот препарат может вызвать бронхиальную астму, 
риноконъюнктивит и экземы

Популярный жаропонижающий препарат парацетамол, как оказалось, может 
вызывать у ребенка бронхиальную астму, воспаление слизистой оболочки носа и 
глаз, зуд, покраснения и высыпания в виде маленьких пузырьков с жидкостью по 
всему телу и другие болезни. Об этом в соцсети рассказал министр здравоохранения 
Карелии Михаил Охлопков.

«Многолетние императивные наблюдения показали, что в значительной степени рост 
заболеваемости бронхиальной астмой с 90-х годов связан с широким использованием 
парацетамола в качестве препарата первого выбора как жаропонижающего средства у 
детей и беременных женщин, – написал министр. – В младшем возрасте, кстати, есть риск 
не только астмы, но также риноконъюнктивита и экземы. Поэтому детям рекомендовано 
избегать приема этого лекарства».

Популярным парацетамол стал в начале 1980-х годов. До этого использовали аспирин, 
который затем перестали давать детям из-за таких осложнений, как синдром Рея, про-
являющийся поражением почек и печени, кровью в моче, болями в животе, кожными 
высыпаниями, а также желудочными кровотечениями. По словам Михаила Охлопкова, 
парацетамол тоже может вызвать такие заболевания.

«Альтернативами парацетамолу могут быть детский ибупрофен (или дженерики, напри-
мер нурофен, ибуклин, «МИГ»), а также физические способы снижения температуры, 
– добавил министр. – Перед приемом любых лекарственных препаратов обязательно 
посоветуйтесь со своим лечащим врачом».

Если у ребенка теплые руки и ноги, его нужно раздеть и обтирать водой комнатной 
температуры (22–25 градусов). Если у ребенка холодные верхние и нижние конечности, 
озноб, то обтирать его не нужно, а наоборот, растирать и механически согревать его кисти 
и стопы. Можно надеть на него носки. Также Михаил Охлопков отметил, что во время 
болезни ребенку нужно давать пить много жидкости.

Отдел по работе
 с обращениями граждан 

появился в петрозаводской 
поликлинике № 1

Он расположился в филиале на Древлянке 

Об этом в соцсети написал министр здравоохранения Карелии Михаил Охлопков.
Отдел находится на третьем этаже филиала на Лесном проспекте, 40, кабинет 300а. 

Обратиться туда можно лично или по телефону 8 (965) 817-10-66. Пока что, по словам 
министра, отдел будет работать в будние дни с 9.00 до 16.00 с перерывом с 11.00 до 12.00.

Позже время работы кабинета изменится, и отдел перейдет на расширенный вариант 
работы.

Напомним, что к началу лета во всех карельских поликлиниках появятся кабинеты 
психологической помощи.

Стал известен самый 
дорогой страховой случай 

лечения в 2022 году
В Республиканской больнице помогли пациенту с помощью 

препарата, который искусственно заменил ему легкие и сердце

В 2022 году в Республиканской больнице вылечили пациента за 1,2 млн рублей. Эту 
сумму за него заплатил Фонд обязательного медицинского страхования Карелии. По 
словам министра здравоохранения республики, этот случай самый дорогостоящий 
в прошлом году. Об этом он написал в соцсети.

Пациента спасли благодаря аппарату ЭКМО. Его еще иначе называют искусственны-
ми легкими и сердцем. Он применяется для поддержания жизни человека, временной 
замены функций собственных органов пациента, чтобы дать возможность организму 
справиться с возникшим тяжелым состоянием. ЭКМО используют в кардиологии при 
острой сердечной недостаточности и для поддержания жизнедеятельности организма 
путем искусственного насыщения кислородом.

Этот аппарат широко применяют в других регионах России с 2000 года. В Республи-
канской больнице ЭКМО появился только в 2019 году благодаря поддержке Минздрава 
и главы Карелии. Сейчас таких аппаратов в республике уже два. Второй – в Республи-
канской инфекционной больнице.
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Валерия Воронова 
при господдержке откроет 

банный комплекс
Валерия по образованию медицинская сестра и косметолог, 
работала в оздоровительной клинике «Кивач», но решила 

попробовать свои силы в предпринимательстве
Валерия обратилась в агентство занятости Пряжинского района, где получила проф-

консультацию. В январе 21-летняя девушка представила на экспертную комиссию бизнес-
план и успешно защитила его. По бизнес-проекту на собственном земельном участке 
Валерия планирует построить банный комплекс, где будет оказывать и услуги косметолога. 

Проект на строительство первого здания в составе будущего комплекса у девушки есть. 
Единовременная финансовая помощь на проект Валерии как молодому предпринимателю 
составила 250 тыс. руб. Сейчас Валерия приобретает все для строительства, есть у девушки 
и свои сбережения на открытие собственного дела. Также девушку поддерживает семья.

В прошлом году 63 молодых человека открыли бизнес в таких сферах, как прокат и 
аренда товаров для отдыха и спортивных товаров, рыболовство пресноводное, зрелищно-раз-
влекательная деятельность, выращивание картофеля, техническое обслуживание и ремонт 
автотранспортных средств, производство изделий народных художественных промыслов 
и другие. В этом году заявочная компания уже началась.

Хобби привело к участию 
в масштабной выставке

Художник Оксана Филатова производит ремесленные изделия из 
полимерной глины под брендом Karelia art и успешно сотрудничает 

с туристическими объектами республики

Оксана Филатова увлеклась полимерной 
глиной 12 лет назад. Тогда было мало инфор-
мации об этом виде творчества, поэтому при-
шлось долгие годы нарабатывать опыт. У 
мастера было неоспоримое преимущество: 
ее родители – художники, она с детства рисо-
вала и занималась лепкой из глины, а позже с 
отличием закончила художественную школу. 

Активный бизнес начался два года назад: 
в это время Оксана начала продавать свои 
украшения на известной иностранной онлайн-
платформе. Ее украшения вышли в топ продаж 
и пользовались большим спросом. Весной 
прошлого года переориентировала свое дело 
на российский рынок. В этом активно помог 
центр «Мой бизнес», оказывающий поддержку 
по нацпроекту «МСП и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы».

Широкий круг покупателей познакомился 
с изделиями художницы на летних ярмарках 
«Земляничное лукошко» и «Карельские про-
дукты».

– Я заметила, что жителям и гостям Каре-
лии очень нравятся мои украшения и суве-
ниры с реалистичными ягодами и грибами. 
Услышала массу теплых слов в свой адрес. 

Многие думали, что ягодки настоящие, и с 
интересом разглядывали их. Раскупили все 
очень быстро, а общение с покупателями 
зарядило на творчество, – говорит мастер.

В декабре Оксана приняла участие в меж-
дународной выставке-ярмарке «ЛАДЬЯ. Зим-
няя сказка-2022». Сейчас продукция Karelia 
art представлена в нескольких сувенирных 
магазинах Петрозаводска.

Бизнес постепенно развивается. Окса-
на Филатова осваивает новое направление 
– изготовление сувенирной продукции. Свои 
работы она успешно реализует на нескольких 
крупных туробъектах Карелии. Во время авто-
бусного тура «На колесах», организованного 
региональным центром «Мой бизнес», мастер 
заинтересовала своими товарами представи-
телей горного парка «Рускеала» и форелевой 
фермы «Приладожье». В планах дальнейшее 
расширение сотрудничества с туристическими 
объектами.

Узнать больше о возможностях развития 
своего дела мастера и ремесленники могут в 
центре «Мой бизнес» по телефону 8 (814-2) 
44-54-00 или лично по адресу: Петрозаводск, 
наб. Гюллинга, 11.

Петрозаводчанка делает пирожные 
Женщина получила от государства более миллиона рублей

Жительница Петрозаводска Александра 
Андреева открыла цех по производству 
десертов благодаря господдержке, сообщили 
в пресс-службе городской администрации. 
Сейчас она управляет кондитерской.

Организовать свое дело петрозаводчанке 
помог грант в размере 500 тысяч рублей от 
администрации Петрозаводска, соцконтракт 
на 350 тысяч от Минсоцзащиты республики и 
единовременная выплата в 200 тысяч рублей от 
Центра занятости населения. На эти средства 
женщина арендовала помещения и закупила 
печи, миксеры и стеллажи. Учиться конди-
терскому искусству Александра поехала в 
Москву сразу после окончания университета.

– Я выбрала два основных продукта, на 
которых сейчас и специализируюсь. Этими 
продуктами стали эклеры и макарон, которые 
довольно быстро начали пользоваться спро-
сом, в связи с этим пришло понимание, что 
необходимо открывать свое производство, 
– рассказала предпринимательница.

В будущем Александра планирует рас-
ширить производство.
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«Сначала не верил, 
что смогу это сделать» 

Кондопожанин открыл производство приманок для рыбы с помощью государства

Дарья ВОЛКОВА 

Станислав Сальдзень с детства увлека-
ется рыбалкой. При помощи государства он 
смог превратить хобби в бизнес. На откры-
тие своего дела кондопожанин получил 
600 тысяч рублей, закупил необходимые 
формы и станки и смог своей продукцией 
заменить дорогие силиконовые приманки 
для рыбы с Запада. 

Житель Кондопоги Станислав Сальдзень в 
прошлом году начал производить силиконовые 
приманки для рыбы. Он родился в поселке 
Водла Пудожского района и полюбил рыбал-
ку с детства. Когда Станислав начал ловить 
рыбу на силиконовые приманки, понял, что 
покупать их у зарубежных производителей 
очень дорого. У кондопожанина возникла идея 
попробовать делать их самому. Попробовал, и 
получилось не хуже, чем приманки из мага-
зина. Об этом узнали его друзья и попросили 
Станислава делать силиконовые приманки и 
для них. Тогда он понял, что нужно открывать 
свое производство, и обратился за помощью 
к государству. 

– Купил небольшой шприц из термопласты, 
сам сделал форму из гипса и изготовил пер-
вую приманочку. Сделал второй раз, третий, 
затем купил более профессиональную форму. 
Понравилось, – вспоминает Станислав. – В 
августе я узнал, что на развитие своего дела 
от государства можно получить поддержку. 
Сначала не верил, что смогу это сделать, но 
решил попробовать. Сходил в центр занятости 
населения, сотрудники все рассказали и пока-
зали. Нюансы, с которыми я бы сам разбирался 
неделями, мне рассказали за несколько часов. 

Станислав создал свой бизнес-план, 
его утвердили, и через месяц он получил 
250 тысяч рублей. На эти деньги он арендовал 
кабинет, заказал нужную форму из Сарато-

ва, купил один станок и начал делать первые 
приманки на новом оборудовании. В это же 
время кондопожанин обратился в Минсоцза-
щиты Карелии за помощью по соцконтракту. 
Успешно защитился и получил на развитие 
своего бизнеса еще 350 тысяч рублей. Тогда он 
заказал новые формы, купил другие станки и 
начал изготавливать силиконовые приманки 
в серьезных масштабах. 

Чтобы создать ряд из приманок, Станислав 
берет силикон, заливает его в термостойкую 
посуду и, иногда помешивая, расплавляет до 
прозрачного состояния в микроволновке. 
Затем добавляет в него цветные пигменты 
с блестками и заливает в специальный ста-
нок, который, быстро вращаясь, распределяет 
жидкость по формам. Остается лишь достать 
готовые приманки из машины и повесить их на 
стену, чтобы они вытянулись. Именно такими 
недавно сделанными приманками и украшена 
стена в кабинете Станислава. 

– Я продаю свою продукцию через мес-
сенджеры. Основная масса моих покупате-
лей из Центральной России, например из 
Казани и Астрахани, потому что там ловят 
преимущественно на силиконовые приман-

ки. В Карелии многие пока что рыбачат по 
старинке на железо. 

Силиконовые приманки Станислав произ-
водит полностью из отечественного сырья и 
утверждает, что в этом направлении Россия 
независима. Сейчас он получается патент на 
свой бренд, чтобы продавать силиконовые 
приманки через крупные российские мар-
кетплейсы. Кроме этого, он разрабатывает 
собственные модели приманок. Станислав уже 
спроектировал свой макет, скоро его будут 
тестировать. По словам предпринимателя, на 
это может уйти от полугода. Пока что кондо-
пожанин делает реплики японских моделей. 

Также к летнему сезону рыбалки Ста-
нислав хочет запустить производство грузил 
для рыболовных снастей, начать продавать 

крючки и всю необходимую фурнитуру для 
рыбалки, учитывая, что у покупателя есть 
самое основное: спиннинг, леска и катуш-
ка. Он отметил, что знает много рыбаков, 
которые не могут покупать силиконовые 
приманки из-за высокой цены. Чаще всего 
их используют для ловли хищных рыб, таких 
как щука, судак, окунь. Каждая из них может 
уничтожить силиконовую приманку за один 
поклев. Поэтому рыбаки чаще выбирают 
железную блесну, ведь ее можно использо-
вать, пока она не порвется. 

– Этим бизнесом я хочу заниматься с бра-
том. Он сейчас участвует в СВО, – рассказал 
Станислав. – Мне не нужно получать сверх-
прибыль. Я хочу, чтобы моя продукция была 
доступна. Свои деньги я и так заработаю. 

Кабинет СтаниславаИзготовление силиконовых приманок

Станок для изготовления силиконовых приманок

Станислав Сальдзень в мастерскойСиликоновые приманки
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Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

«Действие спектакля происходит в замке графа Аль-
мавивы, в наше время это гранд-отель «М». Эта фраза в 
программке – подсказка зрителю: следите за правила-
ми игры. Минувшее и нынешнее здесь перетасованы, 
как карты в колоде, пышный и избыточный XVIII век 
иронично соединен с эпохой модерна, традиционное 
доведено до гротеска, часть действия вынесена в зал.

В Музыкальном театре Карелии прошла премьера оперы 
Моцарта «Свадьба Фигаро». Режиссер спектакля – Анна 
Осипенко. Дирижер-постановщик – Михаил Синькевич.

Режиссер Анна Осипенко – смелый творец. Она свободно 
экспериментирует с пространством и временем. Может 
поставить оперу в лофт-пространстве, развести героев по 
разным комнатам и объединить актерское и зрительское 
пространство, совсем убрав «четвертую стену» (так было 
с оперой «Телефон» в «Синем коридоре»). Цыган из опе-
ры «Алеко» Рахманинова она представила как коммуну 
хиппи, свободных людей, презирающих общественные 

компромиссы. В представлении были задействованы 
приглашенные мастера капоэйры. Идеальное сочетание 
современных постановочных ходов, приемов комедии 
дель арте и реалистичности веризма вышло у режиссера 
в опере Леонкавалло «Паяцы».

 «Свадьба Фигаро» в какой-то мере продолжает поста-
новочные традиции «Паяцев»: здесь, в частности, работает 
тот же хореограф Анна Белич, которую чаще всего пред-
ставляют как специалиста по пластике в технике Этьена 
Декру. В аннотации указано, что в работе над спектаклем 
Анна Белич ориентировалась также на методы Пины Бауш. 
В сценографии (художники Юлия Бунакова и Евгений 
Хохлов) так же смело сочетаются минимализм и роскошь, 
яркий цвет и полутона. Визуально «Свадьба Фигаро» должна 
поразить зрителей и цветом, и светом (художник по свету 
Сергей Васильев), и сменой сцен, масок и положений.

Отель – самое подходящее место для комедии поло-
жений: здесь прячутся от посторонних гостей за креслом, 
выпрыгивают из окна, ломают замки, переодеваются в 
чужое платье, пишут записки и всячески водят за нос. 
Неудобные ситуации и щекотливые положения, в которых 

оказываются герои, в конце концов разрешаются в духе 
жанра, однако предаться беззаботному веселью мешают 
и тревожные темы в музыке Моцарта и текстах Да Понте 
в переводе Чайковского, а также режиссерские решения.

Считается, что придумать оригинальную идею для 
постановки «Свадьбы Фигаро», не изменяя идеям ком-
позитора, очень сложно – настолько плотно эта история 
уже «укомплектована» Моцартом. В нашем случае режис-
серская интерпретация связана, скорее всего, с иронией. 
Например, сцена с креслом (здесь – кровать), за которым 
прячется паж Керубино, влюбленный во всех женщин 
сразу, повторяет множество похожих сцен в других спек-
таклях, и бесхитростность этого действия здесь становится 
приемом. Похожая история возникает и в сцене с Мар-
целиной (Евгения Гудкова), когда выясняется, что она 
не может стать невестой Фигаро, потому что она – его мать, 
а адвокат Бартоло (Александр Ватолкин) – отец героя. 
Костюмы, имитирующие моду эпохи Моцарта и моду на 
костюмированные представления этой оперы в театрах, 
тоже гипербола. На сцене вся эта костюмная роскошь 
выглядит неправдоподобно и стильно.

«Какие приключения принес 
нам этот день!»

О премьере оперы «Свадьба Фигаро» в Музыкальном театре Карелии

Дирижер Михаил Синькевич

«Я – твой папа, Фигаро!» Граф Альмавива (Павел Алдаков) и Розина (Наталья Ландовская)
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Марцелина (Евгения Гудкова)

За парики и прически отвечает Ирина Провоторова

Граф Альмавива (Павел Алдаков) и Сюзанна (Александра Королева)

У стен есть не только уши, но и глаза

Керубино (Маргарита Чемдуж) и граф Альмавива (Павел Алдаков). Сцена «с креслом». 
Альмавива здесь анонсирует все кровати, кушетки и диванчики

Граф Альмавива (Павел Алдаков), Дон Базилио (Чингиз Кадыров), Сюзанна (Александра Королева) 
и артисты хора

Ощущения фантасмагории добавляют и сцены, сочинен-
ные режиссером для нашего представления. Во-первых, в 
опере действует двойник графа Альмавивы – Черный граф. 
В нашем составе роль графа исполнил Павел Алдаков, а 
его «черную часть» – Павел Назаров. Фигура графа, кото-
рый и так вызывает мало симпатии из-за своих козней и 
убеждения в собственной безнаказанности, приобретает 
здесь демонические черты. Дважды актеры проходят 
через зал, и эти проходы вообще не связаны ни с каким 
весельем.

Фигаро в исполнении Вадима Мокина (в другом 
составе поет Юрий Заряднов) в спектакле вообще не 
похож на того бесшабашного героя, который когда-то 
устраивал брак между Альмавивой и Розиной. Фигаро 
также выступает посредником в хитром плане Розины 
и Сюзанны, но кажется, что с самого начала спектакля 
он не верит в свое семейное счастье. В роли Сюзанны, 
невесты Фигаро, выступают в разных составах Эльвина 
Муллина и Александра Королева.

Александра Королева – новичок в труппе Музыкаль-
ного театра. Говорят, что она прекрасно поет на разных 

языках, но особенно хорошо на итальянском, потому что 
несколько лет изучала его на филфаке в Московском 
университете, перед тем как поступить в Московскую 
консерваторию. На сцене Александра Королева действует 
решительно, ее героиня живая и обаятельная. В другом 
составе артистка исполняет роль Барбарины.

Одним из самых заметных героев в спектакле ока-
зывается Керубино (Маргарита Чемдуж, с ней в дубле 
Евгения Гудкова и Мария Белокурская). Для «резвого 
и влюбленного мальчика» придумана своя пластика. 
Особенно выразительно его юношеское волнение про-
является в сцене с цветком, который Керубино, не зная, 
что делать с руками, клоунски перекладывает из руки в 
руку через шею и колено.

Несмотря на то что Розина (Наталья Ландовская, с 
ней в дубле поет Анастасия Аверина) – одна из главных 
участниц розыгрыша графа, трагического в ней гораздо 
больше, чем авантюрно-веселого. Муж почти открыто 
собирается изменить ей со служанкой. Движения гра-
фини Альмавивы выдают ее постоянное напряжение 
и отчаяние.

Чистый юмор в спектакле связан с образом садовника 
Антонио (Евгений Урсул, с ним в дубле Александр Ватол-
кин). Садовник в желтом костюме все время страшно пьян, 
поэтому норовит то присесть, то прилечь на скамейку. Свою 
долю комедийного вносит и интриган Дон Базилио (Чин-
гиз Кадыров, в дубле Иван Подойников и Петр Хухрин). 
Хорошо смотрятся оценки происходящего, которые артист 
транслирует в зал, делая публику соучастником действия.

Для того чтобы спектакль был объемным, режиссер 
вводит второй план, придумывает новые обстоятельства 
происходящего, интересно разводит массовые сцены, в 
которых участвуют и артисты хора, и артисты балета. 
Вместе с тем легкости, ожидаемой от постановки, здесь 
пока нет. Возможно, это связано с тем, что режиссер ори-
ентировалась на подготовленного зрителя, способного 
воспринимать происходящее и эмоционально, и интеллек-
туально, поэтому не моделировала здесь прямой комедии 
с трюками и номерами. Действие здесь идет ровно, даже 
монотонно, но у нас есть возможность сосредоточиться 
на нюансах исполнения арий, каватин и дуэтов, на тексте 
и подтексте.
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Бегун из Карелии стал призером 
чемпионата России по легкой атлетике

Андрей Лукин завоевал серебро

Карельский атлет, спортсмен Центра спортивной подготовки Андрей Лукин стал сере-
бряным призером чемпионата России по легкой атлетике, который проходил в Москве. 

Спортсмен на дистанции 200 метров показал результат 21,20.
Андрей Лукин – мастер спорта международного класса, воспитанник МУ «СШОР 

3» Петрозаводска, член сборной команды Карелии и России. Его тренируют Александр 
Смирнов и Анита Сигарева.

Более 300 спортсменов отметили 
54-й Народный лыжный праздник 

на Кургане 
На соревнования приехали лыжники из 16 районов и городских 

округов республики 

Лыжники разных возрастов соревно-
вались в гонках свободным стилем и клас-
сическом массовом старте. Соревнования 
прошли в карельской столице в 54-й раз.

– Народный лыжный праздник – это 
бренд Карелии с 1941 года. Тогда этот 
праздник открывали легендарный Тойво 
Антикайнен, герой гражданской войны, и 
Юрий Андропов, – рассказала замминистра 
образования и спорта Карелии Наталья Вол-
кова. – То, что праздник столько лет живет, 
стал народным, массовым и традиционным, 
говорит о том, что он любим. Кому, как не нам, 
в нашей Карелии скользить на лыжах. И это 
мы можем делать несколько месяцев в году. 

Спортсмены выступали как в командах от 
районов, так и в личном первенстве. Народ-
ный лыжный праздник – соревнования кон-

курсного зачета. В течение года районные 
команды участвуют в разных спортивных 
мероприятиях и набирают баллы. Итоги такой 
работы подведут в декабре. Сегодня на лыж-
ню вышли как школьники, так и спортсмены 
старше 80 лет. Дистанции варьируются от 
3 до 10 километров в зависимости от пола и 
возраста участников. 

– В этих соревнованиях я участвую вто-
рой раз. Привезла команду из Лоухского 
района, – говорит лыжница Светлана Бон-
даренко. – У нас спортсмены из Пяозерского 
поселка, Чупы и Лоухи. В нашей команде 
девять человек и два представителя. Здесь, 
на Кургане, целый спортивный комплекс и 
отличная лыжня. Сделано все хорошо, нам 
очень нравится. 

Организовали Народный лыжный празд-
ник Минобразования и спорта Карелии, 
Федерация лыжных гонок республики и 
Центр спортивной подготовки по нацпро-
екту «Демография». 

Победителями стали петрозаводские 
лыжники. «Победила команда «Петроза-
водск-1». Серебро завоевали лыжники из 
Костомукши. Замкнула тройку сильней-
ших команда «Петрозаводск-2». Также в 
топ-5 вошли команды из Лахденпохского и 
Сортавальского районов», – сообщил глава 
Минобразования и спорта Роман Голубев.

Через торосы и заносы
Зимний кайт-марафон «Транс-Онего» 

прошел в Медвежьегорском районе

За победу боролись 58 спортсменов из 
Центрального, Северо-Западного, Приволж-
ского федеральных округов, Архангельской, 
Вологодской, Ярославской, Мурманской 
областей, Республики Коми и Карелии.

Им пришлось преодолеть дистанцию 
в 400 км, сложнейший маршрут: Повенец 
– Пигматка – Возрицы – Челмужи – Пяль-
ма – Песчаное – Вороний остров – Кижи 
– Вороний остров – Песчаное – Пяльма – 
Челмужи – Возрицы – Пигматка – Повенец 
– Медвежьегорск – Повенец – Медвежье-
горск – Повенец.

Сноукайтинг как один из видов парус-
ного спорта активно развивается в нашей 
республике. Соревнования по экспедици-
онному сноукайтингу проводятся только 
в России, в акватории Онежского озера, 
являющегося в свою очередь уникальной 
по своим природным и логистическим 
характеристикам площадкой.

Впервые эти соревнования состоялись 
в Карелии в 2012 году. Они проводятся вне 
зависимости от погодных условий, что 
позволяет проявить свое мастерство при 
различных ветровых и температурных 
условиях, преодолевая снежные заносы, 

зоны торошения льда и выходы воды через 
ледовые трещины.

Мероприятие проводится в рамках феде-
рального проекта «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография».

Наши хоккеисты завершили 
соревнования разгромом соперника

Команда «СКА-Карелия05» успешно выступила в Новгороде
«Завершаем выездную серию в Новгороде победой со счетом 15:0», – говорится в 

сообщении училища олимпийского резерва в Кондопоге. 
Голы на свой счет записали Дмитрий Афанасьев, Иван Рыбалкин (хет-трик), Артем 

Касай (дубль), Дмитрий Луппов, Имран Камурзоев (дубль), Ильдар Хасанов, Данила 
Чекмарев, Иван Мельник, Глеб Пильщиков, Макар Глазунов (дубль).

Макар Глазунов получил шлем лучшего игрока.
Команда «СКА-Карелия05» под руководством тренера Вячеслава Букреева досрочно 

вышла в плей-офф первенства СЗФО.
Ранее команда «СКА-Карелия05» разгромила соперника со счетом 14:00.Юлия Потапова – чемпионка России 

по ездовому спорту
Центр спортивной подготовки рассказал 

о победе карельской спортсменки
Юлия Потапова заняла 1-е место на чем-

пионате России по ездовому спорту (снежные 
дисциплины) в дисциплине «нарта-спринт 
2 собаки».

Чемпионат и первенство России по 
ездовому спорту проходили 2–6 марта в 
Вологодской области. В соревнованиях 
принимали участие 70 спортсменов из 
15 регионов вместе со своими питомцами.

Юлия Потапова – член сборной коман-
ды Карелии и России по ездовому спорту.

Светлана Бондаренко
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Бастрыкин отметил работу карельских 
следователей в 2022 году

Председатель Следственного комитета РФ подвел итоги работы 
ведомства за прошлый год

Председатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин отметил эффек-
тивную работу карельских следователей в 
2022 году. Он провел видеоконференцию, где 
обсудил итоги работы ведомства в прошлом 
году и планы на 2023 год. Помимо Карелии, 
Бастрыкин выделил работу следователей 
из Удмуртской республики, Белгородской, 
Мурманской и Тульской областей.

За год Следком РФ направил в суд почти 
89 тысяч уголовных дел, из них 10 тысяч – о 
коррупции, что на 9% больше, чем в 2021 году, 
а также свыше 18 тысяч дел об экономиче-
ских преступлениях. При этом за преступления 
коррупционной направленности привлечены 
418 лиц, обладающих особым правовым стату-
сом. При взаимодействии с ФСБ и МВД России 
раскрыто 6 110 преступлений прошлых лет, 
в их числе 903 убийства. Приняты меры по 
пресечению злоупотреблений в сфере реали-

зации национальных проектов – возбуждено 
634 уголовных дела, 297 уже переданы в суд.

Глава ведомства обратил внимание 
руководителей на необходимость противо-
действия киберпреступлениям. В минувшем 
году следователями расследовано свыше
15,6 тысячи деяний, совершенных с приме-
нением компьютерных технологий, что на 
29% больше, чем в 2021 году. Именно поэто-
му Следственный комитет активно развивает 
такое важное направление, как киберкрими-
налистика, которое повышает эффективность 
расследования подобных деяний.

Бастрыкин поручил подчиненным обеспе-
чить эффективность выявления и расследо-
вания фактов хищения бюджетных средств, 
преступлений против социально уязвимых 
категорий граждан, усилить комплекс мер, 
направленных на профилактику деструктив-
ного поведения несовершеннолетних.

Жителей Карелии предупреждают 
о новом виде мошенничества

Злоумышленники могут представиться сотрудниками
отдела соцзащиты населения и попросить передать данные

 по банковской карте
С 23 февраля 2023 года оказание кон-

сультативной помощи гражданам по пре-
доставлению мер социальной поддержки 
посредством единого контакт-центра (ЕКЦ) 
осуществляется по новому номеру 8 (800) 
100-00-01.

2 марта 2023 года зафиксирован случай, 
когда мошенник представился сотрудником 
отдела социальной защиты населения, сооб-
щил о назначении выплаты и попросил про-
диктовать номер карты, затем трехзначный 
номер карты с обратной стороны.

Операторы ЕКЦ никогда не звонят само-
стоятельно, если вы не ожидаете звонка, и 
не запрашивают никакие персональные дан-
ные, в том числе банковской карты.

В случае мошенничества незамедлительно 
обратитесь в правоохранительные органы!

Будьте внимательны, настороженно и 
критично относитесь к звонкам от незнако-
мых людей. Ни в коем случае не совершайте 
никаких операций по инструкциям звонящего 
и не сообщайте свои персональные данные 
или данные о банковских картах и счетах.

Костомукшанин не смог распознать 
поддельный сайт магазина 
Сотрудникам полиции мужчина признался, 

что знал о такой схеме обмана
Житель Костомукши рассказал поли-

ции, что стал жертвой интернет-мошенни-
ков. Мужчина хотел купить через Интернет 
надувную лодку, сообщили в пресс-службе 
МВД Карелии.

В феврале житель Карелии нашел в поис-
ковике компанию, которая продает лодки, 
моторы для них и бассейны. На сайте были 
полная информация о товарах, упоминания о 
гарантиях на продукцию и множество поло-
жительных отзывов. Мужчина решил риск-
нуть и связался с менеджером. Они обсудили 
детали сделки, и житель Костомукши перевел 

за надувную лодку 38 тысяч рублей. Однако 
время шло, а товар к мужчине так и не при-
ехал. Вскоре он выяснил, что такого заказа у 
транспортной компании не было. В марте он 
обратился в полицию, где рассказал, что знал о 
таком распространенном обмане в Интернете.

Сейчас этот сайт все еще работает. Вопрос 
о его блокировке рассмотрят при расследова-
нии уголовного дела. По документам фирма 
работает в промышленной зоне Владивостока, 
но в интернет-справочниках указано, что на 
этом месте есть только компания по продаже 
гипсокартона.

Мужчина получил удар ножом в грудь 
от дамы

Следователи обвиняют женщину в причинении тяжкого 
вреда здоровью

Кемские следователи завершили рас-
следование уголовного дела в отношении 
35-летней женщины, которую обвиняют в 
умышленном причинении тяжкого вреда 
здоровью, опасного для жизни человека, 
с применением предмета, используемого 
в качестве оружия. Об этом информирует 
Следком Карелии.

По данным следствия, в январе этого 
года ночью обвиняемая находилась в квар-
тире жилого дома в Кеми. В ходе конфликта 
она из-за личных неприязненных отношений 
нанесла удар ножом в грудь знакомому муж-
чине. Потерпевшего госпитализировали, ока-
зали медпомощь. Причиненное потерпевшему 
ранение грудной клетки квалифицировано 
как тяжкий вред здоровью.

Обвиняемая ранее привлекалась к уголов-
ной ответственности, в том числе за особо 
тяжкие преступления против личности. Уго-
ловное дело направлено в суд.

Нелегального торговца сигаретами 
и спиртным осудили в Кондопоге

Мужчина хранил и продавал в гараже более 46 тысяч пачек сигарет 
и более 1 700 литров поддельного алкоголя

54-летнего жителя Кондопожского райо-
на признали виновным в незаконном оборо-
те немаркированной табачной и алкогольной 
продукции, сообщили в пресс-службе МВД 
Карелии.

По данным полиции, мужчина незаконно 
продавал в гараже сигареты и поддельный 
алкоголь. Весной 2021 года при помощи коллег 
из ФСБ полицейские изъяли у кондопожанина 
более 1 700 литров контрафактного алкоголя 
и более 46 500 пачек немаркированных сига-
рет. Стоил этот товар более 3,6 млн рублей.

Суд приговорил мужчину к штрафу в раз-
мере 2,3 млн рублей. О фактах незаконной 
продажи алкоголя и сигарет жители Каре-

лии могут сообщить в полицию по телефону 
02 (с мобильного – 102).

Петрозаводчанин угрожал застрелить 
маляршу из-за аллергии

Женщина красила стены в подъезде жилого дома

Полиция Петрозаводска подозревает 38-летнего горожанина в угрозе убийством, 
сообщили в пресс-службе МВД Карелии. Мужчина не сдержался, почуяв запах краски 
в своем подъезде.

По данным полиции, в подъезде петрозаводчанина в районе Октябрьский женщина-
маляр красила стены. В какой-то момент к ней вышел мужчина и потребовал прекратить 
работу, потому что у него аллергия на краску. Женщина отказалась, тогда он достал пнев-
матический пистолет и начал угрожать ей убийством. Горожанка испугалась, ушла из 
подъезда и обратилась в полицию.

Против мужчины возбудили уголовное дело. Теперь ему грозит до двух лет лишения 
свободы.

Прокуратура хочет взыскать 
с организатора гонок на внедорожниках

 3,5 миллиона рублей 
Участники соревнований по бездорожью уничтожили лесную 

подстилку, мох и другие лесные ресурсы в лесничестве 
Суоярвского района

Карельская межрайонная прокуратура 
добивается привлечения к ответственности 
организатора фестиваля «Ладога Трофи», 
сообщили на сайте прокуратуры республики.

В 2022 году работники Кяснясельгско-
го участкового лесничества в Суоярвском 
районе обнаружили следы внедорожников, 
которые уничтожили лесную подстилку, мох 
и другие лесные ресурсы. Джипы проехали 
по прибрежной полосе озера.

Природоохранная прокуратура выяснила, 
что в это время в четырех районах Карелии 
проходили соревнования «Ладога Трофи». 
Маршрут внедорожников вел именно по тем 
местам, где и нашли нарушения.

Прокуратура возбудила против организа-
тора трофи-рейда административное правона-

рушение. Минприроды Карелии согласилось 
с обвинениями прокуратуры и признало орга-
низатора виновным. Ему назначили штраф.

Организатор фестиваля это решение обжа-
ловал, но суд Суоярвского района оставил его в 
силе. Кроме этого, прокурор направил в Васи-
леостровский районный суд Санкт-Петербурга 
иск о взыскании с организатора более 3,5 млн 
рублей за причиненный ущерб природе. Сейчас 
дело находится на рассмотрении.

В прошлом году фестиваль «Ладога трофи» 
возмутил и жителей Питкярантского района. 
По их словам, маршрут гонок проходил по 
особо охраняемой природной территории 
«Уксинская озовая гряда». Инспекторы Дирек-
ции особо охраняемых территорий Карелии 
эту информацию опровергли.

Следком опроверг участие представителей 
молодежных субкультур в драке 

в торговом центре
17-летний подросток избил сверстника в торговом зале 28 февраля 

и стал фигурантом уголовного дела
Следком Карелии возбудил уголовное 

дело о хулиганстве в отношении 17-летнего 
подростка, который избил своего сверстни-
ка руками и ногами вечером 28 февраля в 
торговом зале ТРЦ «Лотос Plaza». Постра-
давший получил телесные повреждения. 
Злоумышленника задержали накануне.

В соцсетях сразу же возникли пред-
положения, что участниками драки стали 
представители молодежных субкультур, 

основанных на аниме-мультфильмах. Одна-
ко, как сообщил источник, близкий к ходу 
расследования дела, драка произошла из-за 
девушки.

В настоящее время следователями 
выполняются необходимые следственные 
действия, направленные на выяснение всех 
обстоятельств произошедшего. Подозревае-
мый задержан, решается вопрос об избрании 
меры пресечения, сообщили в Следкоме.
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Глава Минсельхоза проинспектировал 
объекты ветеринарной службы в районах

Идет модернизация ветеринарных станций

Министр сельского и рыбного хозяйства республики проинспектировал несколько 
ветеринарных станций.

В Кондопожской ветстанции с 2020 года удалось отремонтировать кровлю, провести 
работы по облицовке и утеплению фасадов, заменить электропроводку. Сейчас там работают 
пять ветеринарных врачей и один ветеринарный фельдшер. У специалистов есть возмож-
ность проводить УЗИ-диагностику, в наличии оборудование для ветеринарно-санитарной 
экспертизы молока, функционирует ветеринарная аптека.

На Сегежской ветеринарной станции сообщили, что в апреле этого года планируется 
завершить разработку проектно-сметной документации для строительства модульного вете-
ринарного пункта (по типу ФАПа). При выделении соответствующего финансирования новый 
объект начнут возводить в этом году, заявили в министерстве. На базе станции функционирует 
ветеринарная аптека, есть оборудование для ветеринарно-санитарной экспертизы молока. В 
наличии два легковых автомобиля. Сейчас одна должность ветеринарного врача вакантна.

В прошлом году в здании Медвежьегорского ветеринарного участка отремонтировали 
кровлю, сделали косметический ремонт внутренних помещений. Участок оснащен необ-
ходимым автотранспортом и современным ветеринарным оборудованием для проведения 
исследований. С 2022 года здесь же функционирует ветеринарная аптека.

 «Республиканский центр ветеринарии и консультирования» – это 17 ветеринарных стан-
ций, пунктов, участков в районах республики, два ветеринарных кабинета и лаборатория 
в столице Карелии. В задачи государственной ветеринарной службы входят противодей-
ствие возникновению и распространению массовых болезней животных, охрана территории 
республики от заноса инфекции из-за ее пределов, выпуск безопасной в ветеринарном 
отношении животноводческой продукции (мяса, молока, рыбы, яиц), осмотр и лечение 
домашних питомцев.

Как сообщили в Минсельхозе, модернизация Республиканского центра ветеринарии и 
консультирования началась в 2018 году. За 5 лет в развитие ветеринарной службы Карелии 
было вложено более 150 млн рублей. На эти деньги для районов закупили необходимый 
автотранспорт; приобрели дезинфекционные машины, которые позволяют проводить обез-
зараживание территории; оснастили ветеринарные пункты диагностическим, терапевти-
ческим и хирургическим оборудованием; создали современную ихтиопатологическую 
лабораторию для обследования водоемов и форелеводческих хозяйств, в том числе прямо 
на местах; сделали ремонт в помещениях центра и ветеринарных пунктов республики, 
установили в головном здании (Петрозаводск, Шуйское шоссе, 26) современное лечебно-
диагностическое оборудование.

Карельские ученые нашли следы древней 
каменной мастерской 
под Петрозаводском

Благодаря георадару ученые обнаружили в грунте мелкие 
артефакты размером до 1 сантиметра

Ученые Карельского научного центра 
Российской академии наук с помощью 
георадара установили расположение 
мелких артефактов на стоянке Фофаново 
XIII, которая находится в нижнем течении 
реки Шуи. Специалисты успешно применили 
новую методику и исследовали памятники 
каменного века, размер которых зачастую 
не превышает и сантиметра, сообщили на 
сайте КарНЦ РАН.

Исследование провели на месте доистори-
ческой мастерской, где создавали каменные 
орудия в период неолита. Здесь производились 
так называемые русско-карельские рубящие 
инструменты. Их отличали трапециевидное 
поперечное сечение и тщательная полировка. 
Ранее ученые доказали, что в IV–III тысяче-
летиях до нашей эры эти изделия служили 
средством обмена: находки встречаются в 
радиусе двух тысяч километров – от Лаплан-
дии до Среднего Поволжья.

Площадь мастерской – около 40 тысяч 
квадратных метров. Здесь множество нахо-
док. С 30 квадратных метров карельские 
ученые извлекли более 300 тысяч артефак-
тов. Провести полномасштабные раскопки 
и задокументировать находки они не могут 
физически, но обследовать памятник, по 
мнению ученых, необходимо.

Для исследования они использовали 
георадарную антенну с рабочей частотой 
1 700 мГц – это в несколько раз выше частот 
зондирования, используемых обычно при 
археологических исследованиях. Прежде 
чем переходить к обследованию места, 
ученые провели эксперимент с песком из 
отложений реки Шуи, в который поместили 
археологические находки.

В полевых условиях ученые прозондиро-
вали грунты на глубину до 73 сантиметров 
и определили плотные скопления объектов. 
Чтобы проверить, действительно ли обнару-
женные скопления – это артефакты, связан-
ные с производством каменных орудий, а не 
природные неоднородности вроде гальки и 
гравия, ученые провели в 19 точках отбор 
проб грунта с помощью бура. Для каждого 
из извлеченных образцов было подсчитано 
количество содержавшихся в них находок – 
преимущественно наиболее мелких, менее 
1 сантиметра, отходов от изготовления камен-
ных орудий. Полученные данные о плотно-
сти содержания находок в кернах совпали с 
показаниями георадара. В результате работа 
подтвердила исключительную насыщенность 
культурного слоя мастерской Фофаново 
XIII отходами каменного производства.

Таким образом, ученые показали: с 
помощью геофизического метода можно 
проводить не только археологическую раз-
ведку и находить массивные объекты, но и 
определять скопления мелких артефактов и 
устанавливать пространственную структуру 
памятников. Кроме этого, они обнаружи-
ли палеоберег реки Шуи. Это важно для 
палеогеографической реконструкции и уста-
новления взаимосвязи археологического 
памятника с существовавшим в то время 
ландшафтом.

Командир поискового отряда «Доброспас» презентовал проект для людей с деменцией 
В Петрозаводске прошла первая встреча 

группы поддержки ухаживающих за пожи-
лыми с деменцией, которую организовала 
Екатерина Мазуро – студентка 3-го курса 
ПетрГУ, кафедра социальной работы. Пер-
выми в клубе выступили представители 
поисковых отрядов, которые рассказали, 
как помочь пожилым людям с нарушениями 
памяти не потеряться.

Командир поискового отряда «Добро-
спас» Алексей Глушков презентовал соци-
альный проект «Помогите мне вернуться 
домой». Все желающие могли прямо на 
встрече заполнить анкету и получить тер-
монаклейку с QR-кодом для идентифика-
ции людей, страдающих потерей памяти. 
Этот проект реализуется по всей стране 
бесплатно.

– Есть разные способы, чтобы помочь 
пожилому человеку с деменцией вернуться 
домой. Но записку из кармана с адресом 
можно потерять и выбросить, телефон оста-
вить дома, также он может и разрядиться. 
И человек остается один на улице. В то 
же время мы не всегда можем определить, 
что человек потерялся. Бывает так, что он 
идет уверенно вперед, собран и бодрый, у 
него абсолютно не растерянный взгляд, он 
не просит помощи. И вот тут приходит на 
помощь социальный проект «Помогите мне 
вернуться домой». Это простая система: на 
верхнюю одежду приклеивается термона-

клейка с QR-кодом для быстрого откли-
ка. Эта наклейка – сигнал, что человек не 
должен находиться один на улице. Если 
кто-то зимой вышел в носках или одной 
футболке, мы сразу поймем, что-то не так. 
Если человек одет по сезону, то внимание 
привлекает именно этот значок, – рассказал 
Алексей Глушков.

По словам командира «Доброспаса», 
отсканировав код на наклейке, человек
не получит доступа к персональным данным, 
например к адресу. Он сможет с помощью 
него связаться с оператором проекта, кото-
рый скоординирует дальнейшие действия. 

Также поисковик отметил, что одна из 
самых больших проблем, из-за которых 
далеко не все поиски становятся успеш-
ными, – это пассивность людей, которые 
могли бы помочь, но прошли мимо.

– Поделитесь с родственниками и знако-
мыми информацией об этом проекте, чтобы 
узнаваемость этих наклеек стала больше, 
тогда можно будет спасти больше пожи-
лых людей, – обратился к гостям встречи 
Алексей Глушков.

Он также отметил, что отдельная слож-
ная группа для поиска – это пожилые люди с 
деменцией, которые проживают в сельской 

местности, где рядом лес. В 90 процентах 
случаев таким «потеряшкам» не удается 
помочь. Их находят мертвыми либо вообще 
не находят.

Для участия в проекте «Помогите мне 
вернуться домой» родственникам необхо-
димо заполнить анкету и получить термона-
клейки для разного вида верхней одежды.

Единый номер отряда «Доброспас» для 
поиска людей 8 (921) 701-12-22.
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С начала года выплату на детей
от 17 до 18 лет получили более 170 семей

Семьи, в которых дети с 17 до 18 лет учатся в школе, получают 
новую выплату за счет республиканского бюджета

С января 2023 года в Центр социальной работы Карелии с заявлениями о предоставле-
нии выплаты обратились 339 человек, из них 172 уже являются получателями выплаты. 

Эта мера поддержки семей с детьми введена в Карелии по инициативе главы региона 
Артура Парфенчикова в связи с тем, что ежемесячное пособие в связи с рождением и вос-
питанием ребенка, установленное федеральным законодательством, охватывает только 
семьи с детьми до 17 лет.

Минсоцзащиты Карелии разъясняет, что право на такую выплату имеют семьи, среднеду-
шевой доход которых не превышает величину прожиточного минимума на душу населения, 
установленную в Карелии (в 2023 году 18 950 руб. – по северной части, 17 698 руб. – кроме 
северной части).

Размер выплаты зависит от доходов и имущественной обеспеченности семьи заявителя 
и составляет 50, 75 или 100% от величины прожиточного минимума на детей по соответ-
ствующей территории республики на дату подачи заявления (в 2023 году 18 382 руб. – по 
северной части, 17 167 руб. – кроме северной части).

Обращаться за предоставлением денежной выплаты на ребенка в возрасте от 17 до 
18 лет необходимо в Отделение Центра социальной работы Карелии по месту жительства. 

В 2022 году на 8% снизилось число сирот, 
живущих в учреждениях 

Это стало известно после отчетов в Минсоцзащите руководителей 
центров помощи детям, оставшимся без попечения родителей 
Снижение числа сирот, проживающих в учреждениях, обеспечило возможность 

сокращения стационарных мест в центре помощи детям № 4 в Рабочеостровске. 
Одновременно развиваются стационарозамещающие технологии, в том числе «мобиль-

ная бригада» и «семейные воспитательные группы».
Новым видом деятельности центров помощи детям в 2022 году стала подготовка канди-

датов в замещающие родители. В прошлом году обучение в Школе приемных родителей 
прошли 337 жителей Карелии. Для сопровождения замещающих семей на базе учреждений 
действуют семейные клубы. Это позволило почти в два раза снизить число возвратов детей 
из замещающих семей.

Проблемами остаются кадровая обеспеченность и потребность в улучшении матери-
ально-технической базы. При этом во всех центрах активно используют возможности про-
ектной деятельности. 

Пенсионеров учат считать деньги 
и защищаться от мошенников

Онлайн-занятия по финансовой грамотности для представителей 
старшего поколения проходят в Карелии

Банк России проводит онлайн-занятия по финансовой грамотности для старшего 
поколения с 7 февраля по 21 апреля. Принять участие могут граждане пенсионного и 
предпенсионного возраста. Об этом информирует Центр социальной работы.

На онлайн-занятиях слушатели учатся свободнее ориентироваться в вопросах накопле-
ния и приумножения денег, сравнивать и выбирать банковские и финансовые продукты и 
услуги; осваивают основы безопасного инвестирования; обучаются распознавать приемы 
финансовых мошенников и осваивают защиту своих прав потребителя финансовых услуг.

Лекторами выступают сотрудники Банка России. Расписание онлайн-занятий, инструкции 
для подключения и иные методические материалы размещены на сайте https://pensionfg.ru.

Дайте совет садоводам
Члены Общественной палаты приглашают жителей Карелии 
принять участие во всероссийской акции «Добрый огород»

Авторы социальных проектов по оказанию помощи одиноким пожилым людям и 
семьям в сложной жизненной ситуации в обеспечении эффективного использования 
приусадебных и садовых участков смогут получить мини-гранты. На эти средства агро-
волонтеры могут приобрести посадочный материал, инвентарь, удобрения или органи-
зовать просветительские мероприятия, направленные на распространение аграрной 
грамотности. Заявки на участие в первом потоке этого года принимаются до 15 апреля. 

Грантовый фонд проекта – 250 000 рублей. В первом сезоне организаторы планируют 
поддержать не менее 10 проектов. Специальные призы предусмотрены для участников, 
первыми представивших лучшие конкурсные заявки.

До 1 мая продолжается конкурс среди авторов лучших полезных советов для садоводов 
и огородников, а также отчетов о реализации агроволонтерских проектов. Общий призо-
вой фонд конкурса – 100 000 рублей, промежуточные итоги подводятся раз в два месяца.

Присоединиться к реализации проекта #Добрый огород можно на сайте www.dobro-
ogorod.ru и в группе в социальных сетях https://vk.com/good_garden.

900 федеральных льготников Карелии 
должны отдохнуть в санатории 

в 2023 году
В конце февраля начались первые заезды граждан льготных 
категорий в санатории по путевкам, приобретенным для них 

региональным Отделением Социального фонда
– На сегодняшний день Отделением СФР заключены государственные контракты 

на приобретение 741 путевки. Учитывая возраст, профиль заболевания, физические 
возможности граждан льготных категорий и их желание отдыхать недалеко от дома, 
а также наличие в Карелии современного лечебного пансионата, часть путевок при-
обретена в местный санаторий. Остальная часть – в оздоровительные учреждения 
за пределами республики: санатории Ленинградской области, Краснодарского края 
и Кабардино-Балкарской Республики. Всего в этом году мы планируем отправить на 
лечение свыше 900 граждан льготных категорий, – рассказала управляющий Отделе-
нием СФР по Карелии Юлия Ермакова.

Право на получение путевок имеют федеральные льготники, получатели набора соци-
альных услуг и изъявившие желание получать услугу по обеспечению санаторно-курортным 
лечением в натуральной форме. 

Обеспечение путевками ведется в порядке строгой очередности, согласно которой для 
соблюдения равных прав учитываются дата подачи гражданином заявления о выделении 
путевки, медицинские показания, а также отсутствие противопоказаний, определенных 
справкой для получения путевки по форме 070/у, выданной лечебно-профилактическим 
учреждением по месту жительства.

Узнать номер очереди на санаторно-курортное лечение граждане льготных категорий 
могут через сервис https://social-insurance.sfr.gov.ru/r10/. Ссылка на сервис размещена 
на региональной странице сайта Социального фонда России в разделе «Информация для 
жителей региона» – «Гражданам» – «Электронная очередь граждан, имеющих право на 
получение социальных услуг в части санаторно-курортного лечения». Чтобы проверить 
номер очереди, необходимо ввести свой СНИЛС и нажать кнопку «Найти».

В Комплексном центре социального 
обслуживания населения сыграли свадьбу

Пара шла к этому серьезному решению больше 20 лет

Дарья и Михаил, подопечные петрозаводского кризисного отделения для граж-
дан, находящихся в трудной жизненной ситуации, зарегистрировали свои отношения 
законным браком.

– Жизнь потрепала нас обоих, но что бы с нами ни случалось, мы всегда были вместе, 
– признается Михаил.

Эти слова подтверждают и специалисты, которые в сентябре 2022 года помогли Дарье 
и Михаилу заполнить необходимые документы и пройти медицинскую комиссию для 
оформления пенсии по инвалидности.

– Даша и Миша активно участвуют в досуговой деятельности отделения, посещают твор-
ческие мастер-классы, ходят на различные культурно-познавательные мероприятия и почти 
все всегда делают вместе! – тепло отзывается о молодоженах психолог Анастасия Геббель.

В ближайшее время пара планирует проживать в Видлицком доме-интернате. Сейчас 
специалисты кризисного отделения работают над реализацией этой задачи.

За бесплатной психологической помощью к специалистам кризисного отделения 
для граждан, находящихся в трудной жизненной ситуации, Комплексного центра соци-
ального обслуживания населения в Петрозаводск можно обратиться по телефонам: 
8 (814-2) 77-30-52 и 8 (814-2) 73-13-55.
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Минсельхоз Карелии 
опубликовал календарь 

прививок для кошек и собак
Не пропустите очередную вакцинацию 

вашего питомца 
Вакцинация (прививка) защищает наших животных от инфекционных заболеваний 

(в основном вирусных).
Для всех собак и кошек обязательной является прививка против бешенства. Проводится 

она строго один раз в год и только государственными ветеринарными врачами (отечествен-
ной вакциной бесплатно).

Комплексная вакцинация позволяет уберечь питомца сразу от нескольких инфекци-
онных заболеваний (собак – от бешенства, чумы плотоядных, инфекционного гепатита, 
парвовирусного энтерита и парагриппа, кошек – от бешенства панлейкопении, вирусного 
ринотрахеита и калицивироза).

Привитые животные могут заболеть, но вероятность этого не высока, болезнь они пере-
носят намного легче и избегают осложнений.

Социальные пенсии 
повысят с 1 апреля

Минтруд предложил увеличить их еще на 3,3%
Минтруд РФ предложил повысить социальные пенсии на 3,3% в дополнение к про-

веденной индексации в 2022 году на 10%, сообщили в информагентстве «ТАСС». Таким 
образом, за год социальные пенсии увеличатся на 13,3%. Соответствующий проект мини-
стерство вынесло на общественное обсуждение.

– Традиционно индексация социальных пенсий проводится один раз в год – 1 апреля. 
В условиях высокой инфляции первого полугодия было принято решение провести повыше-
ние ряда социальных выплат поэтапно для того, чтобы поддержать доходы граждан с учетом 
роста цен, – рассказал замминистра труда и социальной защиты Андрей Пудов. – С 1 июня 
прожиточный минимум, МРОТ, страховые и социальные пенсии по поручению президента 
были проиндексированы на 10%. С 1 января прожиточный минимум вырос еще на 3,3%. 
С 1 апреля по аналогии с прожиточным минимумом еще на 3,3% возрастут социальные 
пенсии, которые ежегодно увеличиваются по росту прожиточного минимума.

Рост социальной пенсии на 13,3% будет выше фактической инфляции 2022 года (11,9%). 
Индексация социальной пенсии повысит уровень обеспечения около 4 млн пенсионеров. 
Социальный фонд России проиндексирует социальные пенсии автоматически. Повышенные 
выплаты придут пенсионерам после 1 апреля.

Социальную пенсию в России получают те, у кого нет достаточного трудового стажа для 
получения страховой пенсии. Тем, у кого социальная пенсия меньше прожиточного миниму-
ма пенсионера в регионе, производится социальная доплата, которая позволяет увеличить 
пенсионное обеспечение до этого уровня.

Подать заявление 
о соцподдержке можно 

на сайте Госуслуг
На едином портале государственных и муниципальных услуг 

(ЕПГУ) www.gosuslugi.ru жители Карелии могут попросить 
о предоставлении 12 мер социальной поддержки

Регистрация на портале позволяет гражданам подавать электронное заявление в 
любое время независимо от времени суток, праздничных и выходных дней, через любой 
компьютер, планшет или мобильный телефон, имеющих допуск к Интернету. Достаточно 
только отправить электронное заявление и необходимый перечень документов.

Каждая электронная форма на портале заполняется пошагово и включает в себя полный 
список документов, поэтому упустить что-то важное невозможно. Помимо этого, большин-
ство пунктов вносятся автоматически, используя информацию из учетной записи заявителя. 
После подачи заявления есть возможность отслеживать статус его обработки и получить 
ответ в личном кабинете.

Информация о мерах социальной поддержки, наименовании услуг, которые граждане 
уже получают или которые находятся в работе, решениях по ним, суммах выплат доступна 
в мобильном приложении «СоцЗащита» в соцсети «ВКонтакте». 

Получать уведомления о зачислении выплат можно подписавшись на канал «ЦСР: выпла-
ты» в Telegram. 

Навоз – побочный продукт 
или отход?

Карельский Минсельхоз дает разъяснения 
недавно принятого закона

Обращение с навозом и пометом регули-
руется несколькими федеральными закона-
ми: об отходах производства и потребления, 
об охране окружающей среды, о безопасном 
обращении с пестицидами и агрохимика-
тами. Эти законы регламентируют работу 
с отходами животноводства, контроль за их 
обращением со стороны природоохранных 
органов, обязанность отчитываться перед 
ними. По законодательству такие отходы 
не могут бесследно исчезнуть. Региональный 
Росприроднадзор может отследить цепочку 
их продажи или передачи.

Чтобы упростить жизнь животноводче-
ским предприятиям, в Госдуме рассмотрели 
проект федерального закона «О продуктах 
жизнедеятельности сельскохозяйственных 
животных». Законопроект предлагает при-
знать навоз и птичий помет не отходами, 
оказывающими негативное воздействие на 
окружающую среду, а органическими удобре-
ниями, что позволяет сельскохозяйственным 
предприятиям пускать их в оборот на поля и 
на продажу, минуя природоохранное законо-
дательство и все необходимые этапы пере-
работки как опасного отхода.

Федеральный закон № 248 «О побоч-
ных продуктах животноводства и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
вступил в силу с 1 марта 2023 года. Что 
это означает? 

Теперь собственник сам решает, хочет ли 
он использовать навоз как побочный продукт 
животноводства или нет. 

Если ответ положительный, сельхозпро-
изводителю необходимо уведомить об этом 
территориальное управление Россельхознад-
зора (в личной форме или почтой) до 1 мая 
2023 года. Впоследствии такие уведомления 
нужно будет направлять ежегодно (до 1 января 
предстоящего года).

Либо можно сразу признать навоз и помет 
отходами и работать с ними: оформить лицен-
зию на обращение, вносить плату за негативное 
воздействие на окружающую среду при их 
размещении и выполнять иные требования.

Если будет зафиксировано, что побочные 
продукты животноводства вносятся в непере-
работанном виде, это может считаться нару-
шением. К способам переработки относятся 
выдерживание, компостирование, переработка 
с применением специальных препаратов.

Кроме того, установлены нормативные 
показатели безопасности к полученному 
продукту. Чтобы подтвердить соответствие, 
нужно провести исследования в аккредито-
ванной лаборатории и запротоколировать их 
до внесения в почву продукта переработки.

Хранить побочные продукты животно-
водства нужно на специализированных пло-
щадках, требования к которым установлены 

подзаконными актами. Главное, чтобы экс-
плуатация такой площадки не приводила к 
загрязнению окружающей среды, в том числе 
попаданию загрязняющих веществ в водонос-
ный горизонт.

Изготовитель должен подтвердить, что 
его продукт готов для внесения, проверив 
его в лаборатории на показатели, которые 
установлены в подзаконных актах.

Закон о побочных продуктах животновод-
ства не установил переходный период, поэтому 
у предприятий будет время на подготовку. В 
этот период стоит проконсультироваться с 
Россельхознадзором и привести свою доку-
ментацию в соответствие с требованиями.

Закон не распространяется на личные под-
собные хозяйства. Он призван контролировать 
проблемы, которые возникают у юридических 
лиц, индивидуальных предпринимателей (ИП) 
и крестьянско-фермерских хозяйств (КФХ), 
осуществляющих содержание сельскохозяй-
ственных животных.

В связи с изменением законодательства и 
информирования хозяйствующих субъектов об 
обязательных требованиях, предъявляемых к 
его деятельности либо к принадлежащим ему 
объектам контроля, Североморским межре-
гиональным управлением Россельхознадзора 
разработана памятка по информированию и 
проведению профилактического визита по 
побочным продуктам животноводства.

Профилактический визит проводится 
инспекторами Североморского межрегио-
нального управления Россельхознадзора по 
месту деятельности юридического лица, ИП 
или КФХ либо путем видео-конференц-связи. 
Разъяснения, полученные в ходе визита, носят 
рекомендательный характер. Для его прове-
дения необходимо письменно обратиться в 
Североморское межрегиональное управление 
Россельхознадзора по адресу: 185019, Петро-
заводск, ул. Мурманская, 22 или по адресу 
электронной почты: rshn4@fsvps.gov.ru.

Полезная информация
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Инвалидов берут 
на арендованные рабочие места

8 инвалидов работают в некоммерческих 
организациях – центре социально-трудовой 
реабилитации «Гармония» и региональном 

отделении «Поможем нашим детям» 
Это стало возможным благодаря измене-

ниям в законодательстве об обязательном 
трудоустройстве инвалидов на квотируемое 
место. С 1 сентября прошлого года для выпол-
нения квоты для приема на работу инвали-
дов работодатель имеет право арендовать 
рабочее место на другом предприятии или 
организации. 

Одним из первых работодателей, который 
принял решение об аренде рабочих мест, стало 
Отделение Банка России в Карелии. Отделение 
банка по закону о квоте должно было трудо-
устроить трех инвалидов, но такой возможности 
у организации нет. И теперь за счет аренды 
рабочих мест желающие работать инвалиды 
успешно трудоустроены в центр «Гармония» 
по профессиям «системный администратор», 
«секретарь» и «уборщик помещения».

Арендовало рабочие места в обществен-
ной организации «Поможем нашим детям» 
ООО «Петербургтеплоэнерго» (филиал в 
Карелии). Работу по специальностям «юрист», 
«инструктор по адаптивной физической куль-

туре», «социальные работники» получили 
5 человек. ООО «Петербургтеплоэнерго» напра-
вит на выплату зарплаты работникам более 
2 млн рублей.

В Карелии законодательно для работода-
телей, у которых численность работников пре-
вышает 100 человек, установлена обязанность 
для приема на работу инвалидов в размере 4% 
от среднесписочной численности работников. 
Если численность работников составляет от 
35 до 100 человек включительно, то в размере 3%.

С 1 марта 2022 года квота по трудоустрой-
ству инвалидов считается выполненной только 
при фактическом трудоустройстве.

Сейчас для людей с инвалидностью пред-
лагается 456 вакансий. Есть работа по таким 
профессиям, как «бухгалтер», «почтальон», 
«упаковщик», «курьер», «архивист», «библио-
текарь», «программист», «кладовщик», «под-
собный рабочий», «специалист». 

Уровень трудоустройства инвали-
дов, обратившихся в службу занятости, в 
2022 году повысился в 1,2 раза.

Для тех, кто оказался в трудной 
ситуации, работают 

обменно-вещевые пункты 
Срочная социальная услуга «Обеспечение 

одеждой, обувью и другими предметами первой 
необходимости» предназначена для малоимущих

Выдача вещей в обменно-вещевом пункте 
Петрозаводского отделения срочного соци-
ального обслуживания (ул. Л. Чайкиной, 9) 
идет по предварительной записи по телефону 
8 (900) 457-02-39.

Прием от населения пригодных к исполь-
зованию вещей также осуществляется на 
базе кризисного отделения для граждан, 
находящихся в трудной жизненной ситуа-
ции, с 8.45 до 17.00 по адресу: Петрозаводск, 
ул. Кооперативная, 7а.

Все поступающие в обменно-вещевой пункт 
вещи проходят дезинфекционную обработку 
в соответствии с требованиями действующих 
санитарно-гигиенических норм и правил.

В субботу в Петрозаводске пройдет 
зимний семейный праздник 

Мероприятие посвящено 100-летнему юбилею 
общества «Динамо» 

– Фестиваль KareliaSkiFest давно вышел 
за рамки лыжных гонок. Это самое массо-
вое мероприятие зимнего сезона в нашей 
республике, это праздник спорта для всех, 
– отмечают организаторы. 

В этом году всех участников и гостей 
праздника KareliaSkiFest 7.0 ждет насыщен-
ная программа – детские и взрослые лыжные 
дисциплины, Зимний семейный праздник от 
общества «Динамо», ретрогонка, соревнования 
по ездовому спорту, ночная лыжная гонка, 
зимний велосипед и экстремальный лыжный 
марафон.

– Конечно, есть те, кто участвует в наших 
мероприятиях для получения результата – 
выкладываются на всю катушку, страдают на 
всем протяжении дистанции, но есть и те, кто 
приходит за хорошим настроением, эмоциями 
и впечатлениями, преодолевает дистанции в 
своем темпе, в удовольствие. Наша главная 
цель – объединить этих людей, любителей и 

профессионалов, сделать физическую культу-
ру и спорт в республике еще более доступными 
и массовыми, – отмечает главный организатор 
фестиваля Алексей Дурягин. – Я всегда искрен-
не радуюсь, когда на наш фестиваль приходят 
целыми семьями, а таких людей очень много! 
Необязательно, что все принимают участие в 
спортивных дисциплинах: кто-то поддерживает 
на трассе, кто-то просто пришел зарядиться 
хорошим настроением.

Фестиваль стартует 11 марта в 10.20 на 
территории спортивного комплекса «Курган». 
В программе семейного праздника полевая 
кухня, перетягивание каната, метание покрыш-
ки, веселые эстафеты, прыжки через скакал-
ку, стрельба из винтовки, метание валенка, 
гиревой спорт. 

Фестиваль зимних видов спорта 
KareliaSkiFest 7.0 проходит в рамках феде-
рального проекта «Спорт – норма жизни» 
национального проекта «Демография».

В гости к зайцам
12 марта в Национальном музее состоится 

традиционная весенняя акция 
«Всей семьей в музей!» 

Посетителей ждут интересные экскурсии, 
увлекательные занятия и мастер-классы. 

 «Музейные бродилки» вновь заставят 
поломать голову и внимательно изучить 
залы постоянной экспозиции. В арт-зоне 
«Костер/Бирдекель» любой желающий смо-
жет оформить специальную подставку под 
чашку (бокал), предназначенную для защиты 
стола от царапин и влаги. 

На занятии «Чем заяц на кролика похож» 
участники узнают о сходствах и отличиях зай-
цев и кроликов, их повадках и особенностях 
жизни в природе, врагах и друзьях зверьков. 
Также посетители музея увидят небольшую 
выставку о карельских зайцах и их главном 
враге – рыси. 

Занятие «В поисках подземного клада» 
расскажет о тайне рождения камня, минера-
лах и горных породах, использовании камня 
человеком. 

Совершить историческое путешествие в 
прошлое старейших зданий Петрозаводска 
поможет интерактивная экскурсия «Путеше-
ствие по Круглой площади». О том, как меня-

лись дома на площади, поведает ее объемный 
макет. Интерактивная экспозиция расскажет 
о событиях и людях, которые видела на сво-
ем долгом веку площадь, а очки виртуальной 
реальности перенесут участников в разные 
исторические эпохи. 

Посетители смогут принять участие в 
занятии «Юный археолог», «Приключение 
капельки», узнать больше об истории края на 
занятиях «Два завода. Две судьбы» и «Край, 
разбуженный Петром», поговорят о женской 
одежде на занятии «Ах, юбка-юбчонка, смеш-
ная девчонка, тебя надеваю, везде успеваю». 

Для самых маленьких посетителей 
2–5 лет в рамках цикла «Крошкины раскраски» 
состоится мастер-класс «Забавные зверюшки», 
а посетители постарше смогут поучаствовать 
в мастер-классе «Пушистый символ года», сде-
лать именной браслет, оформить деревянные 
значки и расписать тарелочку. 

По традиции в Зале Благородного собра-
ния все желающие смогут стать зрителями 
бесплатного концерта фольклорного театра 
«Карельская горница». 

Продолжается прием заявок 
на обучение по нацпроекту 

«Демография»
Началась запись на обучение в ПетрГУ, 

а также на другие площадки

Участниками программ могут стать без-
работные, зарегистрированные в службе 
занятости, граждане 50 лет и старше, пред-
пенсионеры, женщины в отпуске по уходу за 
ребенком до 3 лет, неработающие женщины 
с детьми дошкольного возраста. Бесплатное 
обучение также доступно для граждан Украи-
ны, получивших удостоверение беженца или 
свидетельство о предоставлении временно-
го убежища; работников, находящихся под 
риском увольнения; некоторых категорий 
молодежи до 35 лет.

Такой возможностью воспользовалась 
Татьяна Аксенова. В прошлом году она про-
ходила обучение в ПетрГУ по программе 
«Начни свой успешный бизнес». В ближай-
шие месяцы начинающий предприниматель 
планирует открыть небольшой цех горячего 
и холодного копчения карельской форели. 
Остался заключительный этап – получение 
декларации соответствия. Татьяна рассказыва-
ет, как из безработной при поддержке органов 
службы занятости и нацпроекта «Демография» 
стала предпринимателем:

 – Настал такой переломный период в жиз-
ни, когда захотелось все поменять и заняться 
своим делом. Подала заявку на обучение на 
портале «Работа России». Он удобен тем, 
что можно самостоятельно выбрать курс и 
отправить заявку, не выходя из дома. Занятия 
проходили онлайн, но также была видеоза-
пись лекций. Огромный плюс в том, что на 
лекциях можно задавать вопросы. В конце 
обучения мы сдавали практическую работу 
– бизнес-план.

В декабре 2022 года жен-
щина зарегистрировалась в 
качестве индивидуального 
предпринимателя. Бизнес-
план в агентстве занятости 
одобрила экспертная комис-
сия, и Татьяне Аксеновой 
выделили 250 тыс. рублей. 
Сейчас она приобрела и 
ждет поставки оборудования: 
электростатической коптиль-
ни горячего и холодного коп-
чения, сушильно-вялочного 
шкафа, весов напольных, 
вакуумного упаковщика.

– До сих пор многие ищут 
работу через знакомых. Но 
есть плюсы искать работу 
через службу занятости: 
это бесплатное повышение 
квалификации или освоение 

новой профессии, выплата пособия, новые 
знакомства и расширение круга общения, 
– говорит Татьяна.

Напомним, в прошлом году более 
1 тысячи жителей Карелии прошли обуче-
ние благодаря нацпроекту «Демография». 
Почти 90% обученных граждан нашли рабо-
ту или сохранили свою занятость. Более 
300 человек стали самозанятыми или откры-
ли свое дело. 

Для участия в нацпроекте необходимо 
подать заявку на портале «Работа России», 
сейчас жителям республики доступны для 
выбора более 90 образовательных программ, 
в их числе 1С-программист, графический 
дизайн, администратор гостиниц, Microsoft 
Of fice (Word, Excel, PowerPoint) с нуля до 
продвинутого пользователя, организация 
здравоохранения и общественное здоровье, 
экскурсовод (гид) и другие. Список будет 
постоянно пополняться.

Полезная информация
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О поморской кухне узнают 
в других регионах

Этому поможет фестиваль «Я-я, Кемска волость!», который прошел в Кеми
Фестиваль поморской кухни собрал шеф-

поваров из Мурманской и Архангельской 
областей, а также различных районов 
Карелии. Выставка прошла в местном доме 
культуры. В организации праздника уча-
ствовали Корпорация развития республики 
и Минэкономразвития Карелии.

Артур Парфенчиков принял участие 
в фестивале и поделился впечатлением в 
соцсети. По словам главы Карелии, помор-
скую кухню следует продвигать в других 
регионах.

– Откуда раньше здоровье было такое у 
местных жителей? Потому что очень много 
ели того, что море давало, в том числе водо-
рослей. Наверное, никто тогда не знал, что 
такое йододефицит. У нас на столах долж-
но появиться как можно больше рыбы. Это 
вопрос национального здоровья и долголетия. 
Медицина медициной, а начинать нужно с 
хорошего питания. Название фестиваля 
«Я-я, Кемска волость!» – крылатая фраза 
из известного советского фильма, вышедше-
го на экраны полвека назад. Но поморская 
кухня – бренд гораздо более старинный, 
чем фильм. С руководителем федерального 
проекта «Гастрономическая карта России» 
Катей Шаповаловой обсудили, как сделать 
поморскую кухню еще более узнаваемой и 
популярной в других регионах страны. Идей 
много, будем продвигать.

Также глава Карелии рассказал, что сам 
принял участие в приготовлении одного из 
блюд на фестивале.

– Немного и сам покулинарил. С Ольгой 
Александровной сделали пирог с печенью 
камбалы. У нас на Ладоге такие пекли с 
печенью налима, а на Белом море немного 
другой рецепт. Название тоже интересное 
– пироги с максами, – заявил он.

– Местные наконец-то стали есть местное. 
Это наша основная задача, чтобы россияне 
знали о гастрономическом богатстве своих 
регионов. Карелия уже более трех лет посто-
янный участник всех федеральных гастроно-
мических фестивалей, где мы представляем 
туристический потенциал коренных народов 
России, – рассказала автор и руководитель 
проекта «Гастрономическая карта России» 
Екатерина Шаповалова.

На городской площади прошла ярмарка, 
где местные жители могли попробовать как 
привычные народные блюда, так и экспери-
ментальные вроде мороженого со сканцем.

Кроме этого, на ярмарочной площади 
организовали спортивные состязания: сорев-

нование в кюккя, перетягивание каната, 
поморский футбол.

Третьей площадкой праздника стала 
акватория Белого моря, где прошли сорев-
нования по рыбной ловле, сверлению лунок 
и метанию лома.

Участники соревновались в индивиду-
альной и командной категориях. Также для 
рыбаков подготовили небольшие конкурсы на 
скоростное сверление лунки и метание лома.

Как рассказал один из организаторов, 
только участников соревнования набралось 
около сорока человек. На лед также выехали 
просто любители зимней рыбалки, которых 
доставляли к месту проведения конкурса на 
снегоходах.

Артур Парфенчиков готовит пирог
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